
Capitanes DAVID
PORITZ...

Está al frente de la fin
tech mexicana Coval

to, que espera comen
zar a cotizar en el Nas

daq de Nueva York a
partir del primer tri
mestre de 2023. Re
cientemente, Coval
to alcanzó un valor de
547 millones de dó

lares, con la posibili
dad de generar hasta
177 millones de capi
tal adicionales tras su
alianza con otra

compañía.

Paquete en puerta

El penúltimo paquete económico del Gobierno federal
se presentará el 5 de septiembre, unos días antes de

lo que se marca por ley.
En este paquete se delineará la política económica

del Presidente Andrés Manuel López Obrador para
2023 y se presentará en medio de enormes retos, entre
ellos la posible recesión en Estados Unidos que afectaría
el dinamismo económico de México.

El paquete incluye los Criterios generales de política
económica, donde lo interesante será conocer la estima
ción del crecimiento para 2023 que haga la Secretaría de
Hacienda, a caigo de Rogelio Ramírez de 1a O.

En el documento "Precriterios Generales de Política
Económica 2023" presentado en marzo pasado se an
ticipó un crecimiento de 3.5 por ciento para 2023, pero
bajo el contexto actual, el panorama luce menos alenta
dor que entonces debido a la elevada inflación y a expec
tativas de crecimiento de apenas 1.6 por ciento.

Respecto al Proyecto de Presupuesto de Egresos, se
espera que el Gobierno mantenga la apuesta en sus pro
gramas y obras prioritarias, entre ellos el Tren Maya

Mientras que en la Ley de Ingresos, tampoco se anti
cipan grandes cambios fiscales porque la prometida re
forma fiscal no se materializará en esta administración,
debido a su alto costo político previo a las elecciones
presidenciales del 2024.
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Nuevo

competidor
Se presentó un nuevo com
petidor en el mercado del
salario bajo demanda la
empresa regia HARO.

Tras haber levantado
un millón de dólares en su
primera ronda de inversión,
HARO se une a la creciente
lista de firmas y aplicacio
nes que ofrecen a los em
pleados la posibilidad de
acceder a su sueldo ya tra
bajado antes del día de pago
establecido por su empresa

HARO, de Gabriel
González, destinará el ca
pital de su ronda de inver
sión a financiar los retiros
de los trabajadores, ganar
más acuerdos empresaria
les, además de ampliar pro
ductos y servicios de salud
financiera

A seis meses de haber
iniciado operaciones en el
País, su aplicación de sala
rio on demand ya cuenta
con 10 mil empleados bajo
el convenio con firmas de

los sectores industrial, fi
nanciero, de servicios y de
Gobierno.

Así que los recursos de
su primera ronda de finan
ciamiento también están
pensados para robustecer su
estrategia de onboarding di
gital a nuevos usuarios y co
menzar un plan de expan
sión regional.

Según cifras del Inegi,
cinco de cada 10 trabajado
res en el País, tienen proble
mas de endeudamiento por
préstamos financieros, por
lo que se ha establecido que
el salario anticipado ayuda a
reducir el endeudamiento de
estos y su estrés financiero.

¿Vuelve
huachicol
fiscal?

En las últimas semanas se
ha observado que la Secre
taría de Hacienda y Crédito
Público ha eliminado los es
tímulos fiscales adicionales

a las gasolinas regular y Pre
mium, lo cual ya tiene bas
tante preocupado al gremio
gasolinera.

Además, la ligera baja
en los precios internaciona
les de las gasolinas y diesel
también provocó la baja al
estímulo fiscal que se apli
ca al Impuesto Especial So
bre Producción y Servicios
(IEPS) que pagan estos
productos.
s Uno de los efectos del

incremento de las gasolinas
y la aplicación de estímulos
fue que se redujo el huachi
col fiscal, es decir, la impor
tación de combustibles ba
jo otra fracción arancelaria,
como la de aditivos, para
evitar los impuestos.

Sin embargo, ahora que
los precios de combustibles
en Estados Unidos que sir
ven como referencia a Mé
xico continúan a la baja, el
llamado huachicol fiscal po
dría detonarse nuevamente,
de acuerdo con la Onexpo
Nacional que preside Jorge
Mijares.

Los gasolineras consi
deran esa práctica como
competencia desleal, por lo
que nuevamente alertan a
las autoridades para que los
combustibles entren bajo
las claves correctas de im
portación.

Acelera llegada
de 5G

Si está esperando que la red
5G llegue a su ciudad por la
curiosidad que ha desperta
do lo que puede hacer en su
vida cotidiana, AT&T México,
que capitanea Mónica Aspe,
se está encalcando de ello.

La empresa planea ce
rrar este año con 22 ciudades
con su red 5G. Por ahora, ha
desplegado la red en Ciudad
de México, Monterrey, Gua
dalajara, Morelia, Saltillo, To
rreón, Hermosillo y Culiacán.

Aunque la telefónica no
ha revelado qué ciudad es
la siguiente, la idea es se
leccionar sitios con grandes
áreas comerciales, presencia
de diferentes industrias y
una alta penetración de tec
nología, criterios para des
plegar la red que potencia
Inteligencia Artificial, la rea
lidad aumentada y virtual y
el Internet de las Cosas.

Desde el año pasado,
AT&T prepara la instala
ción de 5G para contar con
fibra óptica, realizar órde
nes de compra a proveedo
res y permisos a fin de evi
tar contratiempos causados
por conflictos en la cadena
de suministro y la pandemia
de Covid19.
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Fatwas
tropicales
Las palabras de un lí

der pesan.
Y las de un líder

poderoso pesan mucho, pa
ra bien~ y para mal.

Hombre, no hay mejor
(y más triste) ejemplo que
el vil acuchillamiento de
Salman Rushdie, que por
supuesto nos hizo recordar
la fatwa que el Ayatollah
Ruhollah Khomeini emitió
en 1989 para condenar a
muerte al autor y a los edi
tores del libro "Los versos
satánicos".
"Llamo a los valientes

musulmanes, donde quiera
que estén en el mundo, a ase
sinarlos sin demora, para que
nadie se atreva más a insultar
a las sagradas creencias de
los musulmanes".

33 años después, esa
sentencia sigue vigente...
y casi fue ejecutada.

Toda proporción guar
dada, en México vivimos
hoy en un mundo de fat
was tropicales. De "senten
cias" e insultos que promue
ven un ambiente de odio y
polarización. Por supuesto
que no es entonces coinci
dencia que quemen a Oxxos
y ataquen a periodistas.

Andrés Manuel es un
gran eomunicador que por
desgracia utiliza su pulpito

para dividir y para atacar.
Pudiendo ser parte de la
solución, es gran parte del
problema. Es nuestro Aya
tollah de Macuspana.

"(Teddy) Roosevelt fue
el primer presidente en usar
el término el púlpito bully
para describir la poderosa
plataforma que tenía para
educar al país".

Así explica la escritora
y periodista Doris Kearns la
inigualable oportunidad que
tiene una persona con poder
para sentar la agenda (ve en
nuestros sitios un video de
ella hablando sobre esto).

Y, ojo, porque en la época
de Roosevelt (siglo 19) bully
era algo muuuy distinto a lo
que significa hoy: fantástico,
único. Algo bueno, pues.

Aunque la autora hace re
ferencia a un Presidente, en
realidad cualquier persona
poderosa tiene un gran púl
pito para influir en la política,
los negocios y la vida.

Lo triste es que muchos
líderes políticos usan hoy en
día su plataforma en el sen
tido actual del término: para
agredir, polarizar y fomentar
división y odio. No educan,
destruyea

Trump y YSQ son
ejemplos perfectos. Apli

can una receta de 6 partes
para bulear a cualquiera
que ose criticarlos o con
tradecirlos:
L Identificar una base rele
vante de votantes.
2. Elegir argumentos simplis
tas que resuenen con esa base.
3. Evitar cualquier debate
o discusión argumentada.
4. Manejar información con
venencieramente o, peor,
mentir.
5. Descalificar e insultar a
críticos, haciéndolos ene
migos de su base.
6. Gobernar como si estuvie
ran en una campaña electoral
permanente.

¿Qué hacer? Difícil la cosa
Con tanto poder y astucia

nadie parece querer enfren
tarse a terribles Ayatollahs
que usan tan efectivamente
púlpitos tropicales o neoyor
quinos. Pero, en general, te
propongo:
1. No tragarse la chupaleta
de que hay soluciones rá
pidas y fáciles a problemas
complejos y añejos.
2. Defender (cada quien en su
tribuna) todo aquello que no
se deba de destruir o tumbar
(relee "Destrucción'4").
3. Exigir que se tomen de
cisiones con datos y razón
y no con creencias e ideo

logías. Denunciar cuando
no sea así.
4. Vigilar que la ejecución
sea razonada y planeada y
no atrabancada y ocurrente.

Finalmente, si tienes un
púlpito de poder, úsalo bien:
a) Para educar y no para
destruir.
b) Escuchando todas las opi
niones, aun las disidentes.
c) Privilegiando la razón y
el análisis.
d) Estando dispuesto a co
rregir lo malo y reforzar lo
bueno.

El peso de un líder en los
negocios, la vida y la política
siempre será determinante.
Bullys y Ayatollahs son pési
mos dirigentes y al final siem
pre llevan a sus seguidores a
lugares inadecuados.

Los llevan directito a "La
Chingada".

En un mundo global,
competitivo e interconecta
do, el triunfo nunca será de
un iluminado dogmático. Las
transformaciones exitosas re
quieren apertura, diálogo, fle
xibilidad y capacidad de rec
tificar, ¿no crees?
EN POCAS PALABRAS...
"El valor es fuego, el bultyirtg
es sólo humo".

Benjamín Disraeli,
político británico
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¿Hay valor
en ESG?

ESG es por sus siglas en
inglés, la herramienta
"ambiental, social y de

gobierno" que ha heredado
todos los esfuerzos de res
ponsabilidad social con dé
cadas de ser una ambición
generalizada de académi
cos y empresarios por igual
y, que pretende desarrollar
una medida estandarizada
que permita una compara
ción entre empresas, en su
intento de "mejorar el mun
do y aun así hacer dinero".

El día de hoy, existen do
cenas de índices que presu
men capturar la mejor colec
ción de empresas que aplican
eficientemente los arreglos
prescritos por la herramienta
de ESG; no obstante, surgen
estas dudas: © Es confiable la
medida de ESG o es solo wis
hywashy? (n ) ¿pueden los ín
dices ESG superar en retomo
a sus índices de referencia de
mercado? (iií)¿funciona la in
versión ESG en los mercados
latinoamericanos? (iv) qué
factores macroeconómicos y
de inversión podrían explicar
el éxito de los índices ESG?

Así que, veamos: en pri
mer lugar, ESG es primordial,
porque el poder de la corpo
ración ha sido abusivo con el
mundo físico y con todos (la
gente que trabaja, pero tam
bién, la población en general).

Segundo, ESG es muy difícil
de medir de forma estándar,
por lo que un sistema justo
de premios y castigos tarda
rá mucho en construirse, así
que mientras tanto, habrá
enormes lagunas que darán
pie a abusos y corrupción,

por parte de todos los juga
dores. Tercero, a juzgar por
las estadísticas agregadas de
pobreza, poder cupular, cam
bio climático y otros como
éstos, los esfuerzos de ESG
para lograr mejoras no han
llegado muy lejos (como re
porta The Economist). Cuar
to, muchas veces la percep
ción de algo tiene un impac
to mayor en los mercados
que las realidades mismas
que el fenómeno ambiciona,
por ello, hay grandes ganan
cias para quien sabe manejar
estas percepciones, aunque
a ciegas o a sabiendas no
se ofrezca un producto que
abunde en contenido real

Quinto, si hay mayores
ganancias en los índices ESG
comparados con el mercado
general, a la luz de los argu
mentos anteriores, pudiera
deberse más bien a los lla
mados efectos de "habitat"
es decir, que sus integrantes
son también las firmas más
grandes Gas que pueden pa
gar por su implementación

y posterior certificación), o
las de los sectores más exito
sos en este ciclo, como salud,
tecnología, consumo discre
cional, commodities, etc.., o
que tienen un poder de mer
cado mayor al promedio, por
posiciones oligopólicas o de
lobbying con los gobiernos y,
no necesariamente por ser
las más "virtuosas".

En años recientes, ESG
ha redefinido el panorama
de la inversión socialmen
te responsable, dando como
resultado múltiples estudios
teóricos y prácticos sobre el
tema. Estudios serios han
corroborado que los índices
ESG pueden preparar al in
versionista mejor para una
recesión (que es la etapa que
vivimos o pronto viviremos
ahora mismo) o un crash de
bolsa. Otros han demostrado
que éstos índices son un buen
añadido al portafolio, para lo
grar mejor diversificación y
reducción del riesgo. Muchos
de estos trabajos se centran
en los EE.UU., en donde el
volumen de empresas certi
ficadas es amplio, pero hay
también para Asia y China
en particular, encontrando
hasta ahora (pues las medi
ciones no llegan ni siquiera a
conjuntar 10 años de historia)
resultados similares.

No obstante lo anterior,
también hay críticos y de
gran peso. La comunidad
financiera critica el status
de élite que se le ha dado a
las canastas ESG, refutan
do que no han sido capaces
de brindar retornos diferen
ciados netos al inversionista
(debido a las abultadas co
misiones) y que se han apro
vechado de la seducción de
"virtud" que ostenta la marca

Un working papper de
EGADE Business School ha
bla de México, reportando
que los últimos seis años
ESG ha ganado de hecho a
la bolsa, aunque es difícil ex
plicar en base a qué factores,
quizás la hipótesis del hábi
tat sea la respuesta, conte
niendo el índice más empre
sas grandes y exportadoras
como proporción de lo que
hay en el índice IPC. Para
contestar a la pregunta en el
título: Si habrá valor, cuando
haya más claridad en la me
dición y mayores volúmenes
para bajar los costos, pero
hoy, hay aún mucha incer
tidumbre en torno a lo que
está contenido en ellos.

El autor es Profesor

y Director del Think Tank
Financiero de EGADE

Business School.

joamart¡@tec.mx
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What's
News

Honda Motor Co. y
LG Energy Solution

Ltd. anunciaron ayer que
planean construir una
fábrica de baterías para
vehículos eléctricos de 4.4
mil millones de dólares
en EU, la mancuerna más
reciente entre armadoras
y proveedores de baterías
que buscan ampliar su
capacidad compartiendo
costos. Las compañías pla
nean iniciar construcción a
principios del próximo año
y comenzar producción
masiva para fines del 2025.
La fábrica está planeada en
Ohio, señalaron fuentes.

? Elon Musk, CEO de
Tesla Inc., dijo a líderes
energéticos europeos que
el mundo necesita más
petróleo y gas natural,
mientras que invierte
fuertemente en energía
renovable. "Creo que
necesitamos más pe
tróleo y gas, no menos,
pero al mismo tiempo,
debemos movemos lo
más rápido posible hacia
una economía de energía
sustentable", declaró Musk
en Stavanger, Noruega.

Afirmó que el desarrollo de
tecnología de almacena
miento en baterías es clave
para aprovechar al máxi
mo inversiones en energía
eólica, solar y geotérmica.

? Uno de los fondos de
riqueza soberana más
grandes del mundo y su
socio estadounidense
están adquiriendo una par
ticipación mayoritaria en
53 edificios suburbanos de

oficinas en un trato que los
valúa en 1.1 mil millones
de dólares, apostando a
que el trabajo a distancia
impulsará la demanda de
oficinas cerca de zonas
residenciales. GIC Pte. Ltd.,
de Singapur, está invirtien
do en los edificios junto
con Workspace Property
Trust, una firma inmobilia
ria de Boca Ratón, Florida,
revelaron fuentes.

? La Comisión de
Competencia de India, el
regulador antimonopolio
del país, recibió luz verde
del Alto Tribunal de Nueva
Delhi para investigar la
controvertida política de
privacidad de WhatsApp

lanzada el año pasado. La
averiguación tenía casi 18
meses suspendida luego de
que la app de mensajes en
criptados y su matriz Meta
Platforms entablaron una
demanda para bloquearla.
La investigación analizará
el alcance y el impacto de
las prácticas de WhatsApp
de compartir datos con su
matriz y otras compañías
de Meta.

? Las acciones de bancos
privados de China se han
desplomado este año, al
tiempo que empieza a sen
tirse la desaceleración in
mobiliaria del país. Los tí
tulos listados en Shanghai
de China Merchants Bank
y Ping An Bank Co. dos de
los bancos privados más
importantes de China han
caído 32% y 25%, respec
tivamente, desde el inicio
del 2022. La liquidación es
la señal más reciente de los
problemas que una desace
leración inmobiliaria está
causando en la economía
en general.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Gabriel Yorio.de pisa y corre
::::: Gon aquello de que ya está a la vuelta de
la esquina el Cuarto Informe de Gobierno,
nos dicen que todos los funcionarios andan
muy apurados con los,toques finales de ese

reporte. Así, por esa razón,
Gabriel Yorio sólo dio un
breve discurso durante la

presentación de la Encuesta
Nacional de Financiamiento

de las Empresas 2021, y al
terminar de hablar, el sub
secretario de Hacienda ya
no se quedó al kilométrico
evento en el cual hablaron
un total de cinco funciona
rios, y como invitado el

nuevo representante del Banco Interamerica
no de Desarrollo (BID), Hugo Ernesto Stein.
Por cierto, nos cuentan que la presidenta del
Inegi, Graciela Márquez, andaba paso a pa
sito apoyada de un bastón, mientras que Yo
rio corrió y corrió, y ni el polvo se le vio.

ASPA aboga por Mexicana
y Aeromar
::::: Los pilotos agremiados a la Asociación
Sindical de Pilotos Aviadores de México (AS
PA) realizaron ayer un mitin en las instalacio
nes de la antigua Mexicana de Aviación, en la
Terminal 1 del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México. El secretario general de
ASPA. Humberto Gual Ángeles, apeló a la
sensibilidad del gobierno para que, con su
apoyo, jurídicamente haya una conclusión de
la relación laboral con Grupo Mexicana de
Aviación, para poder continuar con la venta
de activos y que los trabajadores puedan reci
bir una indemnización justa. ASPA también
pidió al gobierno invertir en Aeromar. aerolí
nea emplazada a huelga para el 10 de sep
tiembre. La empresa adeuda 120 millones de
pesos a los pilotos y dejó de pagar prestacio
nes a sobrecargos.
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Banca: enfoque
a adultos mayores

Poco a poco, el sector financiero empieza
a poner en marcha medidas prácticas para
ofrecer un mejor servicio a los adultos mayo
res que acuden a sucursales a buscar algún ti

_j pode servicio. Nos recuer
p dan que este grupo es el
I más vulnerable a fraudes fi
í nancieros, y por ello bancos,
i Afores y aseguradoras, entre
3 otras instituciones, deben
adecuar sus servicios para
darle una mejor experiencia.
Desde la Conduset; de Ós
car Rosado, se ha avanzado
para cambiar la relación de
los adultos mayores con las

principales firmas financieras, siendo Afore
CitiBanamex la primera que firmó un com
promiso. Nos explican que, entre los cambios
que deberá aplicar, está el trato digno y prefe
rente y protección de datos personales, entre
otros. ¿Cuántos más se sumarán?

Legitimación contractual,
en marcha
::::: Rumbo al 23 de mayo, plazo para que los
sindicatos legitimen contratos colectivos de
trabajo, compromiso firmado por México en
el TMEC, el Consejo Nacional de la Industria
Maquiladora y Manufacturera de Exporta
ción, a cargo de Luis Hernández, hizo una
consulta en un foro para ver qué tanto se sa
be del proceso. Los resultados mostraron que
hay bastante desconocimiento sobre cómo
realizar el procedimiento, nos reportan. Sobre
eso, el director general del Centro Federal de
Conciliación y Registro Laboral (CFCRL), Al
fredo Domínguez, dijo que el objetivo es ga
rantizar representatividad y certeza en las ne
gociaciones. Aclaró que lo que se busca es in
formar a trabajadores para que no haya pro
cedimientos "cuestionados o manchados".
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Tratando de acallar a las voces
críticas en la Radio y TV
D esde 2013, vanos activis

tas han pretendido so
brerregular el tema de

los Derechos de las Audiencias;
algunos de ellos por razones co
rrectas, y otros más en la búsque
da de controlar a la radiodifu

sión. Varias de estas personas,
con la llegada de la 4T, se con
virtieron en funcionarios públi
cos federales y trabajan en los
medios que ésta controla. Y, en
lugar de ampliar las audiencias
de los medios públicos, han op
tado por generar desde éstos
propaganda acorde al régimen.
Tan es así, que en su mayoría han
sido sancionados reiteradamen

te por elTEPJF al hacer ejercicios
propagandísticos en lugar de pe
riodísticos, lo que ha afectado a
sus audiencias, mismas que han
migrado a los medios privados.
En la coyuntura de polariza

ción del país, varios funciona
rios federales han seguido tra
tando de sobrerregular a los
medios, en particular, al obligar
a los noticieros a diferenciar en

tre la opinión y la información
que dan sus comunicadores lo
que no se ve en ninguna parte

del mundo y también a buscar
que sea el Estado y no cada me
dio de comunicación el que
nombre a los defensores de au
diencia de cada estación.

Con la llegada de la pandemia
en 2019, el consumo de los me
xicanos de contenidos prove
nientes desde el extranjero (TV
restringida y plataformas OTT)
se acrecentó. Eso fue un duro
golpe para algunos medios me
xicanos y, obviamente, estos te
mas de los derechos de las au

diencias no aplican para los me
dios que se originen en el extran
jero. Así, los medios mexicanos
no solo están en una desventaja
económica frente a los foráneos,
sino también con enormes car
gas regulatorias, como spots ofi
ciales, electorales y, encima de
ello, hay quienes buscan regular
nuevos derechos de audiencias.

Ayer, la SC JN invalidó por "vi
cios procedimentales" la refor
ma que sobre derecho de las au
diencias se aprobó en 2017. Al
gunos ministros, como el presi
dente Arturo Zaldívar, y los mi
nistros Yasmín Esquivel y Alber
to Pérez Dayán hicieron pro

nunciamientos expresos para
defender la libertad de expre
sión, pero habrá que esperar la
resolución pública para saber
los alcances de la sentencia. Sin

embargo, sin esperar a ver qué
diría el pleno de la Corte, desde
el pasado periodo legislativo hay
tres iniciativas presentadas por
Morena con las que buscan aco
tar severamente la libertad de

expresión de lós comunicadores
de la radio y la televisión.
1.0 que ha venido sucediendo

es grave: primero, en todas las
instancias de litigio nunca se le
permitió a la radiodifusión pri
vada ser parte de los juicios para
defenderse, con lo que se igno
raron los efectos de las decisio
nes judiciales en los medios pri
vados y sus millones de audien
cias; segundo, muchos meses
antes de que la Corte emitiera
su fallo en el pleno, desde mar
zo de este año, Morena tenía ya
presentadas las iniciativas para
cercenar la libertad de expre
sión de los medios de comuni
cación electrónicos.
En las siguientes semanas se

dará una de las batallas más

grandes por la libertad de ex
presión en México, en donde,
por lo menos, queda claro que
varios directivos de medios pú
blicos y una parte de la bancada
de Morena están por restringir
la. El pleno de la SCJN no avaló
argumentos censores, como sí
paso en algunas instancias fe
derales de menor nivel, así que

la estrategia que traían los dipu
tados de decir que lo que esta
ban legislando era por mandato
de la Corte se les ha venido aba

jo. Desde luego, el bloque oficia
lista en el Congreso tiene las
mayorías para legislar sobre la
radio y la televisión en México,
pero con el fallo de ayer, si aten
tan contra la libertad de expre
sión en el país, ellos serán los
únicos responsables.

Cambiando de tema. Docu
mentos en poder de esta colum
na dejan ver que la Segob, a cargo
entonces del hoy senador Mi
guel Ángel Osorio Chong, sí em
pezó la búsqueda de los estu
diantes de Ayotzinapa desde el
mismo 26 de septiembre de
2014. De hecho, laPolicía Federal
que le reportaba realizó al 17 de
octubre una búsqueda por 52 lu
gares. De igual manera, la PGR,
a cargo de Jesús Murillo Karam,
inició la búsqueda un día des
pués de atraer el caso. En con
creto, en la iglesia de San Gabrie
lito, donde pensaban encontrar
a algunos normalistas en sus bo
degas. Con los argumentos que
la FGR ha dado para arrestar a
Murillo Karam por la muerte de
43 normalistas, centrados en la
negligencia, ¿estarán varios fun
cionarios de la 4T en riesgo de ir
a la cárcel, pues en su guardia
murieron 600 mil mexicanos a
causa del Covid? •

En breve se dará una de las batallas más \
grandes por ta libertad de exprestórtT^Jj
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Internet para Todos no
concluirá este sexenio
¦ Bartiett se comprometió a lograr la conectividad
gratuita basta las comunidades más apartadas del país.

Por lo adelantado en las mañaneras, el programa Internet
para Todos, que tiene el muy ambicioso y loable objetivo
de lograr la conectividad de todo el país, será uno de los te
mas prioritarios en el 4o Informe de Gobierno del presiden
te López Obrador.

Desde luego, el director general de la CFE. Manuel
Bartlett, ya se comprometió a que CTE Telecom logrará la
conectividad gratuita hasta las comunidades más apartadas
del país. El problema es que difícilmente lo logrará, al menos
en lo que resta del sexenio, porque la propia CFE reconoce
que la meta es instalar 2,800 antenas de comunicaciones para
conectar a 18,364 poblaciones.

Para cumplir esta meta en estos dos años que restan del
sexenio, CFE Telecom tendría que levantar 1.400 antenas o
un promedio de 4 antenas diarias y hay poblaciones muy ale
jadas y de muy difícil acceso.

CFE informó también que del total de 2,800 antenas 436
se levantarán en el Estado de México, Michoacán y Guerrero,
14S en Nayarít, Jalisco y Colima, por lo que hay que supo
ner que se dará prioridad a estas entidades en materia de
cobertura.
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O
ALTAN REDES: OPACIDAD

Entre las muchas interrogantes
sobre Internet para Todos está:
qué pasará con Altán Redes, que
hoy es una empresa bajo control
gubernamental porque, tras la ca
pitalización de Bancomext, Nafin
y Banobras. el gobierno tiene el
61% del capital.

Altán es una red mayorista, no
puede ofrecer servicios directos al
público y el problema principal es que tras haber pasado a
control del gobierno prevalece la opacidad sobre su opera
ción. Sú último comunicado oficial es del pasado 28 de junio
cuando Informó sobre el nombramiento del nuevo Consejo de
Administración que preside Anthony McCarthy y de Carlos
Lermacomo director general. Se afirma que Lerma. quien
era el jefe de asesores del secretarlo de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, no cumple con los requisitos para ser el
director de la red mayorista.

No hay tampoco información sobre el proceso mercantil
en el que continúa Altán, si ha logrado o no incrementar sus
ingresos con la administración gubernamental, porque el ex
director general SalvadorÁlvarez presumió que logró la meta
de más de 5 millones de usuarios, En cuanto a su compromiso
d e cobertura nacional, el 30 de noviembre debe haber llegado
al 70% de la población y en enero de 2028. tras la prórroga
que el otorgó el IFT. debe llegar ai 92.2%. Lo que también se
afirma en radio pasillo es que Lerma y los altos directivos de
Altán ganan mucho más que el presidente López Obrador.

O
NAFINBANCOMEXT: 644 MDP RARA NEAR SHORING

Luis Amonio Ramírez Pineda, director general de Nacional
Financiera y Bancomext, anunció un programa crediticio por
644 mmdp para que un mayor número de empresas parti
cipen en las oponunidades que se abren tanto con el TMEC
como con el riearshoring.

Realizaron un análisis en el que detectaron que hay 240
productos en diversos sectores como industria químico far
macéutlca. transporte, equipos de computación y electró
nicos, que son los de mayor potencial de crecimiento. Hay,
sin embargo, varios problemas. La prioridad son inversiones
en el sur sureste del país, pero un factor que preocupa a los
potenciales inversionistas es la cobertura eléctrica por el au
mento en la demanda y la incerridumbre sobre las consultas
energéticas en el TMEC y eventuales sanciones arancelarias.
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Contra los trabajadores
En lugar de proteger y tutelar por el bienestar de los traba
jadores, Luisa Alcalde y sus funcionarios en la Secretaría
del Trabajo andan muy ocupados en impulsar un sindicato
que tiene como finalidad impedir que los trabajadores de
aplicaciones puedan tener múltiples trabajos,

Como el Padre del Análisis Superior\e ha explicado, los
trabajadores de aplicaciones en su mayoría quieren seguir
teniendo flexibilidad laboral y la posibilidad de contratarse
con varias empresas simultáneamente, puesto que esto es
lo que les garantiza el máximo beneficio a su trabajo,

Sin embargo, en este gobierno se quiere obligar a los
trabajadores a estar contratados con una sola empresa y,
por lo tanto, disminuir su capacidad de generar ingresos.
Ese experimento se ha hecho en diversas partes del mundo
con resultados verdaderamente nefastos, puesto que han
caído ios ingresos y los empleos para estos repartidores.

No es de extrañar la posición de la secretaria del Trabajo,
puesto que ella, simple y llanamente, no está en favor de
los trabajadores, sino de posiciones que resultarían indig
nas para el más neoliberal de los secretarios de Estado del
pasado.
REMATE MINEROS
Tienen razón los familiares de los 10 mineros de Sabinas
cuando expresan serias dudas sobre el comportamiento del
gobierno en la recuperación de los cuerpos de sus familiares.

Este gobierno les prometió a los familiares de los mineros
perdidos en Pasta de Conchos que recuperaría los cuerpos.
Cuando se agotó la rentabilidad política, simple y sencilla
mente fue abandonado el tema. ¿Por qué sería diferente en
Sabinas?

De acuerdo con las versiones escuchadas por los fami
liares y la autoridad, a ios deudos se les está chantajeando
pagando ¡por quién sabe quién) indemnizaciones de 5,000
pesos a los sobrevivientes de la tragedia, La Coordinadora
Nacional de Protección Civil. Laura Velázquez, demostró
que estaba más preocupada en que le pusieran palomita
por su trabajo que por atender a los deudos de los familiares,

Es más, a un par de días de que el Presidente dijo que
seguirían con el rescate de los cuerpos, pues resulta que van
a tener que conformarse con la construcción de una capilla
para segün dicen, honrar su memoria. Si eso quisieran, hartan

cumplir con la ley para que su muerte no resultara en vano.
La promesa de que será la CFE quien se encargue del res

cate no le alcanza a nadie con un poco de sentido común o
con memoria El gobierno ya abdicó, en los hechos, de cual
quier rescate de los cuerpos y ya hasta abandonaron la plaza

Es más posible que hayan mandado a Manuel Bartlen
a que se le caiga el sistema y se borre el asunto en el que,
claramente, están protegiendo a los propietarios reales de
la mina, con los cuales la empresa estatal tiene contratos,

F.I Presidente prometió que se les daría una indemniza
ción por encima de la ley a las familias. De entrada, parece
muy bien, pero plantea algunas preguntas incómodas: ¿por
qué el gobierno debe pagar por un quebranto privado? ¿Por
qué no se obliga a los dueños a cumplir con la ley? ¿Quiénes
son los dueños? Peor aún, ¿cómo se le dieron contratos con
la CFE a esta mina que califican como ilegal?
REMATE PERDIDO

De acuerdo con los archivos del Padre tieMiidíísís Supe
rior, Mario di Costanzo ha sido más veces mencionado en
esta columna que cuando era presidente de la Condusef. No
es porque su nuevo emprendlmiento resulte muy atractivo,
mucho menos para los usuarios de servicios financieros Lo
importante es determinar quién o quiénes lo están alentan
do. Realmente no parece lógico suponer que se trata de un
acto altruista de buena voluntad, puesto que no coordina
adecuadamente con lo que ha sido su trayectoria pública.

En este sentido, por lo menos es muy mala señal que Di
Costanzo haya publicado un tuit en el que recomienda Ban
co Mlfel porque, según sus dichos, tiene muy buen sistema
de atención al cliente, justo cuando muchos sospechan que
algunos lo pueden estar utilizando para dañar prestigio y ver
si asi baja el precio de Citibanamexy se acerca a sus bolsillos.
Quienes son afectos a las sospechas y conspiraciones consi
deran que Daniel Becker pudiera estar atrás de la campaña:
sin embargo, el presidente de la AE¡M está más ocupado en
usar su posición para quejarse, con razón, de Prosa.

No debe olvidarse que esa empresa se convirtió en un
verdadero desastre operativo tras la salida de José Molina
De ahí que haya la intención de algunos de sus dueños de
cancelar las operaciones de esa compañía, que cada vez tie
ne menos por hacer en el mercado.
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ILa primera edición de GamerGy Mé
•xico, realizada por GGTech Entertaln

mertt Américas, en manos de Juan Diego
García, cumplió con las expectativas. El
evento, que reunió a fanáticos de los video
juegos y los deportes electrónicos el pasa
do fin de semana en Expo Santa Fe, contó
con más de 56 mil personas, así como más
de 980 mil espectadores que siguieron las
actividades a través de diferentes platafor
mas. GamerGy México tiene un pian para
los próximos cinco años y la meta es te
ner 60 mil personas por día, como ya ocu
rre en Europa, donde lleva 13 ediciones
este evento. También se planea, en los
próximos años, realizar una edición extra
de GamerGy fuera de la Ciudad de México.

2 Algunos dé los Galaxy Watch de
•Samsung, que en México dirige Sang

likLee ofrecen la función de electrocar
diograma, lamentablemente ésta no se en
cuentra habilitada en el país. Esto se debe
a que la normatividad en México consi
dera el electrocardiograma como un dis
positivo médico, por lo que la tecnológica

tendría que tramitar la autorización con la
Cofepris, que lidcra Natán Enríquez Ac
tualmente, Samsung está analizando el
proceso con las autoridades y qué otras
opciones existen para que dicha función
pueda habilitarse en el país, en particular,
porque su competidor, Apple, dirigido por
Titn Cook, ya ofrece el electrocardiogra
ma en sus relojes inteligentes en México,

3 Viva Aerobús, que dirige Juan Carlos
•Zuazua y el gobierno de Yucatán,

a cargo de Mauricio Viia, anunciarán
hoy la elección del aeropuerto de Méri
da como una nueva base de operación de
la aerolínea. Viva está buscando su diver
sificación y ésta podría ser una oportuni
dad para desarrollar mas conexiones en
el sur del país, La aerolínea también tiene
que ampliar sus horizontes luego de que el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México se encuentra saturado y aún no se
sabe cómo va a responder el mercado en el
Aeropuerto Internacional Felipe Angeles.
Como destino turístico, Yucatán ha teni
do un crecimiento exponencial, por lo que
podría resultar positivo.

4 Trabajadores del AICM denuncia
•ron a las empresas P&C Limpie

za y Aquaseo. que dirige Rafael Cuellar

Márquez, por incumplimientos y falta de
pago. Señalan que iniciaron una demanda
laboral en la )unta Local de Conciliación y
Arbitraje por despido injustificado por es
tas empresas, que proveían el servicio de
limpieza de las Terminales 1 y 2. Además,
estas firmas no los dieron de alta en el
IMSS, para evitar cubrir las cuotas patro
nales al SAR, pagos al SAT y a la Tesore
ría local Los trabajadores aárman que las
empresas insisten en licitar para otorgar el
servicio, a pesar de que sus precios son in
sostenibles. ya que no permiten el cumpli
miento de las obligaciones laborales.

5 El sector empresarial aprovechará el
•Diálogo Económico de Alto Nivel que

se celebrará entre México y Estados Unidos
el próximo mes. losé Amonio Centeno
Reyes, presidente de la Cámara Nacional
de ia Industria de la Transformación, alista
una propuesta para llevar a la mesa de es
tas discusiones, donde el tema central será
el financiamiento a las empresas mexica
nas para aprovechar la relocalización de
proveedores. Y es que ei tema de la reubi
cación de empresas asiáticas al continente
americano, así como la demanda de semi
conductores y las inversiones en el sector
energético serán parte central del diálogo
de alto nivel, así que nadie quiere perder la
oportunidad de este encuentro.
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Si Steve Jobs
o Bill Gates hubieran
nacido en México,
seguirían en sus garajes

Si Bill Gates o Steve Jobs hubieran nacido en México, segui
rían en sus garajes. Estos empresarios tuvieron las enormes
aportaciones de crear un lenguaje fácil para comunicarse con
las máquinas, como fue Word en el caso de Gates, o de haber
revolucionado los usos digitales con el mundo Apple, como
fue el caso de Sieve íobs. Pero salieron de sus garajes, crearon
empresas, se ampliaron, tomaron riesgos, adquirieron equipo
y persona!, gracias al financiamiento.

La diferencia en el desarrollo empresarial son las ideas, sin
duda, pero también el acceso a! financiamiento para poderlas
hacer realidad.

En México, las empresas no tienen financiamiento,
El dato es demoledor: el 53.4% de las empresas mexicanas

en su vida han tomado un financiamiento, por lo menos for
mal. La Encuesta Nacional de Financiamiento de las Empresas
(Enafin 2021), levantada por el Inegi y la Comisión Nacional
Bancarla y de Valores, arrojó el dato revelador, donde las em
presas mexicanas no podrán salir adelante sin financiamiento.
ü bien se quedarán en tamaños muy reducidos.
TASAS Y TRÁMITES, LOS OBSTACULOS
Y claro que el tamaño sí importa. El 53.4% de las empresas
grandes, con mayor acceso a los créditos, pero también a las
asesorías, tomó financiamiento,

En cambio, apenas el 24.5% de las microempresas tomó un
financiamiento. Para las empresas hay daros limitantes para
el financiamiento. En primer lugar, con un enorme 61.8% de
las empresas encuestadas. su principal obstáculo para tomar
financiamiento es la tasa de interés, demasiado elevada en
créditos empresariales.

En segundo lugar, otro fuerte limitante son ios muchos re
quisitos exigidos por los bancos. Los muchos requisitos re
presentan el 39.25% de los obstáculos para tomar un crédito.

Y se pueden sumar a los muchos trámites, que son el prin
cipa! obstáculo para el 33.4% de las empresas. O los términos
de pago no accesibles, que representan el 30.4% de los obs

táculos. Por cierto, los limitantes para tomar financiamiento
son varios y las empresas respondieron más de uno. por ello
no suman el 100 por ciento,
¿Y LA BANCA DE DESARROLLO? O BANCOS

COMERCIALES

En la presentación de la Enafin 2021 estuvo Gabriel Yorio sub
secretario de Hacienda, y desde Juego, quien la hizo: Gabriela
Márquez, presidenta del Inegi. y lesús de la Fuente, presidente
de la CNBV. Es el momento de que la banca de desarrollo llene
esos vacíos de crédito que los bancos comerciales no pueden
llenar. O bien, que los bancos comerciales vean que el finan
ciamiento empresarial es todavía un reto mayúsculo. Que el
53.4% de las empresas mexicanas no tomen financiamiento es
grave. Limita su crecimiento, su desarrollo, les impide acceder
a tecnologías y siguen dependiendo del crédito de proveedo
res, si no es que de círculos Informales de crédito.
CERVECERAS, DE SER ESTRELLA EXPORTADORA A...
¿Cómo fue posible que de ser el principa! producto exportador,
uno de los campeones del TMEC, ahora el presidente López
Obrador sugiere que las cerveceras pudieron especular con el
agua? En uno de sus 13 spots por el IV Informe de Gobierno, el
mandatario mete en el saco de la especulación del agua a los
cerveceros. Y, sinceramente, no se lo merecea

Se les podrá recriminar un mayor esfuerzo para ahorrar
agua. O que paguen bien impuestos. Oque busquen cómo ins
talarse en el sureste (claro, si hay infraestructura, sobre todo gas
y electricidad). Pero no se les puede tildar de especuladores.

Heineken, Grupo Modelo, Constellation Brand: Minerva,
entre muchas otras compañías, no han respondido. Quizá
porque temen una respuesta del gobierno todavía peor. Vaya,
ni siquiera en este caso Cerveceros de México. Es una lástima:
tienen con qué.

Cerveceros de México recuerda que aportan el 1,5% del PJB:
715 empleos en total; el 1EPS a cerveza contribuye al fisco con
37,500 millones de pesos. Y son los principales exportadores
del mundo.

Fecha: 30/08/2022

Página: 26

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 17,493

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



'Mi Matamoros querido',
bien cerca de un billón de dólares
Es un pueblito, lo conocen

bien los regios con capa
cidad de escapar hacia el

norte durante la Semana Santa
a la Isla del Padre. De no ser por
eso, Brownsville sería otro punto
perdido en el mapa.
Esa ciudad ahora representa el

negocio del futuro y la puerta a
un mercado de un billón de dóla
res (un millón de millones).
El territorio texano es vecino

de Matamoros, otro pueblo
recordado acaso porque un an
tiguo referente de la cumbia, el
cantante Rigo Tovar, le compuso
una canción: "A orillas del Río
Bravo

Hay una linda región, con un
pueblito que llevo, muy dentro
del corazón".

¿Siguen el caso de Artemis? Es
el proyecto de la NASA para re
gresar humanos a la Luna. Ayer
detuvieron el lanzamiento del

viaje preliminar, no tripulado,
que determinará cómo debe ser
el que lleve allá especímenes de
homo sapiens nuevamente, por
ahí de 2026. Como en los días de
Neil Armstrong.
Pues ayer encontraron una

falla en un motor y están viendo
si para el viernes queda lista la
nave para hacer el viaje.
Ese cohete llamado Artemis

1 debe volar desde el Kennedy
Space Center de Cabo Cañave
ral, darle una vuelta a la Luna y
luego regresar una cápsula a la
Tierra. Francamente, el proyecto
no tiene muchos amigos ya,
porque superó su presupuesto
inicial, como ciertos proyectos
con forma de elefante blanco

que construyen de este lado del
Río Bravo.
Inicialmente, invertirían unos

6 mil 500 millones de dólares.

Este año autoridades de ese país

estiman que el proyecto Artemis
va a venir costando unos 96 mil
millones de dólares. En todos la
dos se cuecen habas.
Pero de esas dimensiones

son las inversiones en el nego
cio aeroespacial al que muchos
apuestan. Solamente en el se
gundo trimestre del año, 4 mil
500 millones de dólares fueron
invertidos por fondos de capi
tal de millonarios aquí nomás
cruzando la frontera norte, de
acuerdo con la firma neoyor
quina Space Capital.
El mejor ejemplo de los recep

tores es Elon Musk y su empresa
Spacex, que cambió el juego ae
roespacial cuando su equipo hizo
posible que los cohetes vayan al
espacio y regresen, ahorrando
con ello el costo de estar tire y
tire naves como si se tratase de
latas de refresco.

Apenas este mes recibió otros

Fecha: 30/08/2022

Página: 22

Area cm2: 341

1 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruiz

Costo: 75,974

Página 3 de 13



250 millones de dólares pro
venientes de fondos como el
coreano Mirae Asset Global
Investments, de acuerdo con
Forbes, con lo que acumula 2 mil
millones de dólares de fondeo,
solo en 2022.
La nueva ronda de inversión

confirmó el valor de 125 mil mi
llones de dólares de la empresa
de Musk, que es la "startup"
o empresa de reciente lanza
miento más valiosa de Estados

Unidos y probablemente del
mundo.

¿Y en dónde está el centro de
actividades de los lanzamien

tos de Spacex? En Brownsvi
lle, Texas, a tiro de piedra de
Playa Bagdad, en Matamoros,
Tamaulipas.
En ese pueblo texano dicen

que la llegada de grandes em

presas de la industria aeroes
pacial atrajo a muchas otras
compañías de distintos rubros.
Revisen el caso de Space Chan
nel, que tiene ahí su sede mun
dial de noticias transmitidas por
Apple TV.
Su director, Chad Mallam, as

pira a que pueda convertirse en
otro Hollywood. Aquí hay deta
lles: https://bit.ly/3KunpW2.
Pero Brownsville, que hace

frontera con algunas empresas
de ese municipio, está también a
4 horas de Monterrey. Ahí, Frisa
vende desde hace años piezas de
acero a la industria aeroespacial.
"Nuestro principal mercado

son las turbinas, nuestros clien
tes son turbineros, sin embargo,
ya estamos vendiendo directa
mente a Boeing y Airbus, y esta
mos ya entregando el producto

a SpaceX, algo poco de helicóp
tero y algo también poco mili
tar", dijo en junio su fundador,
Eduardo Garza T, quien ya toma
un pedacito de ese enorme y cre
ciente mercado.

La puerta al negocio del espa
cio está ahí a la vuelta de Mata

moros, que puede estar tan cerca
o tan lejos de México, como cada
quien quiera verla.

"Este año
autoridades de
Estados Unidos
estiman que el
proyecto Artemis
va avenir costando
unos 96 mil millones
de dólares"
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COORDENADAS

AMLO ejercerá sus facultades
metaconstitucionales

Enrique
Quintana

Una de las particularidades de la política en Mé
xico es el presidencialismo.
Este tema se ha estudiado ampliamente por

muchos a autores y desde hace muchos años.
Pareciera que una parte de la cultura política mexi

cana requiere que exista un personaje con todo el
poder, un caudillo, o como antes se decía, un 'tlatoani
sexenal', aludiendo a los aztecas.
Durante la Revolución Mexicana hace ya más de un

siglo, surgieron diversos líderes y el sistema político
que se estableció entonces fue altamente inestable
porque uno tras otro, pretendían encabezar la Repú
blica y lo que se producía era una secuencia de asesi
natos, golpes de Estado y asonadas que generaron un
gran caos durante cerca de dos décadas.
La institucionalización de la Revolución Mexicana a

partir de la fundación del PNR en 1929, finalmente
eliminó esta circunstancia.
Pero no se trató de un proceso lineal. Por cinco años,

junto con el Partido Nacional Revolucionario con
vivió el maximato, a través del cual Plutarco Elias
Calles pretendió controlar el poder por encima de los
presidentes.
Fue hasta que Lázaro Cárdenas decidió usar los

recursos que le daba la Presidencia para quitarse de
encima a Calles, y lo expulsó del país.
Fue a partir de ese momento que se definió la sin

gularidad del sistema político mexicano en el que el
presidente en turno nombraba a su sucesor y tras
terminar su periodo se hacía a un lado para dejarle el
poder.
Cada presidente encarnaba no solamente el Poder

Ejecutivo del que legalmente estaba investido, sino
también los llamados poderes metaconstitucionales,
una de sus expresiones más relevantes era la defini
ción de su sucesor.

Esto implicaba una especie de 'monarquía republi
cana', que fue muy difícil de dilucidar para los estudio
sos de la teoría política.
Así nos mantuvimos durante 70 años, hasta el año

2000, cuando el triunfo de Vicente Fox como pri
mer presidente de la alternancia, rompió con esta
secuencia.
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En los siguientes gobiernos hubo diversas alternan
cias y tensiones.
Aunque Felipe Calderón ganó las elecciones en el

siguiente gobierno, su gestión estuvo siempre bajo la
presión de una elección cuestionada por una parte sig
nificativa de la sociedad.

A Calderón lo sucedió un presidente de otro partido:
Enrique Peña Nieto.
Y a Peña Nieto lo sucedió también otro partido enca

bezado por Andrés Manuel López Obrador.
Hoy, pese a las declaraciones públicas respecto a

que el candidato de Morena se definirá mediante
encuesta, a nadie le cabe duda de que López Obrador
ejercerá sus facultades metaconstitucionales.
No se trata solamente de continuar con la tradición

que tuvieron los presidentes mexicanos en la etapa
priista, sino, específicamente, el tema es que López
Obrador pretende darle continuidad a su proyecto,
que presuntamente apunta a una transformación de
la sociedad para la cual no le es suficiente un periodo
sexenal.

Por esa razón, probablemente, el criterio fundamen
tal del actual presidente de la República para designar
a quien aspire a ser su sucesor será el garantizar la
continuidad del proyecto.
Desde luego que una condición para ello es que

quien sea designado pueda ganar la elección.
Sin embargo, en las actuales circunstancias, pare

ciera que López Obrador tendrá un amplio margen
de maniobra para definir a quien lo suceda pues, de
acuerdo con las circunstancias que hoy existen, no
tendrá que preocuparse por el resultado de la próxima
elección, ya que Morena tiene toda la ventaja, según
observamos en la encuesta de El Financiero publi
cada el día de ayer.
Una circunstancia diferente sería aquella en la que

se configurara un frente opositor robusto, en el cual las
fuerzas políticas que no se identifican con el actual go
bierno, y que son fundamentalmente cuatro partidos,
se unieran para proponer a un solo candidato fuerte.
Por lo pronto, esa probabilidad se percibe dis

tante, y por lo mismo, el triunfo de Morena sigue
siendo el escenario más viable, nos guste o no.
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Desarrolla
startup plataforma
de ciberseguridad
Datos de IBM Security señalan
que las empresas más afectadas
por la brecha de ciberseguri
dad a nivel mundial son las del

ramo salud, cuyo promedio de
pérdida por evento ronda los
9.2 millones de dólares, mien
tras que las del sector financiero
reportan un impacto promedio
de 5.7 millones de dólares, y las
de la industria farmacéutica un
daño de 5 millones de dólares.
El panorama es muy complejo

y las pérdidas son enormes para
las organizaciones; tan solo del
2019 a la fecha, en México los
costos por eventos cibernéticos
ascienden a más de 8 mil millo

nes de dólares, y el país se posi
ciona en el tercer lugar a nivel
mundial, con más ciberataques.
Ante esta problemática, Delta

Protect, encabezada por San
tiago Fuente; desarrolló su
plataforma Apolo, que sirve
para automatizar la ciberseguri
dad y el compliance de cualquier
organización, ya que permite
detectar vulnerabilidades en pá
ginas web y en la nube, hasta 20
veces más rápido que métodos
tradicionales, y disminuye hasta
10 veces el tiempo para certi
ficar una empresa, siguiendo

normas o parámetros inter
nacionales, como ISQ27001.
Nos cuentan que Delta Protect
lleva ya tres.añós en el mercado,
donde atiénde a más de 100 em
presas de 15 industrias diferen
tes en seis países.

Jubilación...
¿tranquila?
El domingo pasado se celebró
el día de las abuelas y abue
los en México. De acuerdo con

cifras de la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo
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Económicos (OCDE), en 2050
México tendrá 10 millones de
adultos mayores en condiciones
de pobreza, de los cuales 63 por
ciento no tendrá una pensión y
55 por ciento padecerá enferme
dades crónicodegenerativas.
De acuerdo con la Encuesta

Nacional de Inclusión Finan
ciera 2021 del INEGI, en México
solo el 39 por ciento de la pobla
ción tiene cuenta para el retiro
y/o Afore y de este porcentaje,
solo el 5.7 por ciento en prome
dio hace aportaciones adiciona
les para incrementar su ahorro.
Información de GNP Seguros,

liderada por Eduardo Silva,
señala que actualmente 7.8
por ciento de su cartera de vida
individual está constituida por
pólizas de retiro, cuya edad de
contratación promedio tanto en
hombres como en mujeres es de
39 años con una suma asegu
rada promedio de 4 millones de
pesos. La cantidad de pólizas
de retiro incrementó de 7.4 por
ciento en 2021 a 7.8 por ciento
en 2022.

Por otro lado, la aseguradora
también informó que, al cierre
de 2021, pagó más de 927 mi
llones de pesos en vencimientos
de seguros de retiro, es decir,
aquellas pólizas que llegaron al
término de su plazo de ahorro y
en las que los asegurados obtu

vieron el ahorro para el retiro y
pueden disfrutar de él en vida.

Empresas Globales
El Consejo de Empresas Globa
les, que preside Alberto de la
Fuente, y la Asociación Mexi
cana de Secretarios de Desa

rrollo Económico (AMSDE),
realizaron hace unos días un

encuentro en Querétaro para
abordar una agenda que busca
detonar el desarrollo regional.
Es la primera vez que se realiza
este esfuerzo para el cual ambas
organizaciones dividieron en
seis regiones el país, atendiendo
a sus vocaciones y necesidades
locales. Eligieron el Bajío para
comenzar este esfuerzo.
Los miembros de la AMSDE

dialogaron con los ejecutivos
de las casi 60 empresas globales
sobre los desafíos y oportunida
des que hay alrededor de temas
como formación de capital hu
mano, cadenas de suministro
y sustentabilidad para atraer
nuevas inversiones. En esta pri
mera reunión, dio la bienvenida
Mauricio Kuri, gobernador
de Querétaro. El CEG tomó la
decisión de fortalecer su rela
ción con las entidades federati
vas, convencido de que desde lo
local se construyen los cimien
tos para la prosperidad de cual
quier país.
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"Crisis del Tequila"
en México 19941995

El pasado 2 de agosto el Co
mité de Fechado de Ciclos
de la Economía de México

(CFCEM) dio a conocer la iden
tificación de doce puntos de giro
que enmarcan seis recesiones y
cinco periodos de expansión de
la economía mexicana de 1980
a 2020. La responsabilidad del
Comité se limita a identificar
y comunicar las fechas de los
'puntos de giro', por lo que no se
pronuncia sobre las causas de las
recesiones, ni sobre la política
económica instrumentada. Así, a
título personal he estado comen
tando en este espacio sobre las
seis recesiones identificadas por
el Comité. La semana pasada co
menté sobre la segunda recesión
("Crisis Cambiaría en México
19851986", 23 de agosto) y en
esta ocasión comentaré sobre la

tercera recesión a la que decidí
llamarle: 'Crisis del Tequila de

1994', comprendida entre diciem
bre de 1994 y mayo de 1995.
La crisis de 19941995 en Mé

xico, conocida a nivel global como
"La Crisis del Tequila" que no
tuvo nada que ver con esta bebida
alcohólica de origen mexicano
fue provocada por una conjunción
de cuatro crisis contemporáneas:
(1) Crisis de balanza de pagos; (2)
crisis de finanzas públicas; (3) cri
sis bancaria; y (4) crisis política.
Esta conflagración de crisis dejó
a México en una situación tan
vulnerable, que en el momento en
el que el Banco de la Reserva Fe
deral (Fed) inició un ciclo de alza
de tasas de interés atrayendo
capital (hacia los Estados Unidos)
y propiciando venta de activos
financieros, principalmente en
mercados emergentes, provocó
el estallamiento de una de las
peores recesiones que ha tenido
México en las últimas décadas.

(1) Crisis de balanza de pagos.
La crisis de balanza de pagos es
tuvo caracterizada por un alto
déficit de cuenta corriente (4.7
por ciento del PIB en 1993), bajo
un régimen de tipo de cambio
semifijo que permitía un desliz
gradual del peso frente al dólar de
EU y un nivel de reservas inter
nacionales que a la postre quedó
claro que era bajo, dados los des
balances que podrían detonarse
ante una disminución potencial
de los flujos de inversión extran
jera principalmente de carácter
financiero y de corto plazo, que
financiaba un alto déficit de ca
rácter más estructural.

(2) Crisis de finanzas públicas.
La administración en el sexenio
19881994 había llevado a cabo

una disminución muy significa
tiva de la deuda gubernamental
de más de 130 por ciento del PIB
en 1987 a alrededor de 20 por
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ciento en 1994, mediante rees

tructura de la deuda, utilización
de los recursos provenientes de
la venta de empresas del Estado
para el pago de deuda y manejo
prudente de las finanzas públicas,
a pesar de haber reducido la tasa
del Impuesto al Valor Agregado
(IVA) de 15 por ciento a 10 por
ciento en 1991. Así, la crisis en
finanzas públicas ocurrió por ha
ber financiado el déficit público
con emisión de deuda indizada al
tipo de cambio, con un perfil de
vencimientos de muy corto plazo
y con un nivel de reservas inter
nacionales relativamente bajo,
en un régimen de tipo de cambio
semifijo y sin intención de llevar a
cabo un desliz más acorde con la

estructura económica del país.
Con un régimen de tipo de

cambio semifijo y fuertes salidas
de capital ante el inicio del ciclo
de política monetaria restrictivo
en los Estados Unidos, así como
el incierto ambiente político en
México, que se compensaban con
la utilización de reservas interna
cionales, se fue induciendo una
sobrevaluación del tipo de cam
bio nominal, sobre el tipo de cam
bio real. Así, el nivel de reservas
internacionales hacia finales de
1994 se redujo hasta 4.2 mmdd,
resultando en una devaluación

forzada del peso mexicano vs. el
dólar de los Estados Unidos de

40.3 por ciento en enero de 1995,
que se acentuó durante el año lle
gando a ser de 95 por ciento hacia
finales de ese año.
(3) Crisis bancaria. La fuerte de
valuación del peso disparó las ta
sas de interés de 13.6 por ciento en
octubre de 1994, a 70 por ciento
en marzo de 1995. Así es como se
detonó la crisis bancaria, en la que
18, de las 19 instituciones banca
rias que había en el país quedaron
en situación de insolvencia. El alto
nivel de las tasas de interés fue lo

que propició la crisis bancaria, sin
embargo, el sistema financiero
mexicano se encontraba en una
situación vulnerable debido a una

combinación de inexperienciaen
parte, debido a la secuela de la ex
propiación bancaria, así como a

la tendencia global de desregula
ción financiera que, en combina
ción con acciones agresivas para
lograr beneficios de corto plazo 
dados los antecedentes políticos,
y en algunos casos mala fe, des
embocó en una reducción signi
ficativa del crédito en México. La
crisis bancaria detonó una fuerte

reasignación de gasto público
orientada al rescate del sistema

financiero y a la restricción de la
regulación y supervisión.
(4) Crisis política. El modelo
que había regido la política en
México por más de 60 años co
menzó a dar señales de agota
miento, desembocando con dos

muy desafortunados asesinatos:
El del candidato presidencial del
partido hegemónico PRI, Luis
Donaldo Colosio Murrieta, en
marzo de 1994 y el del secretario
General del PRI, José Francisco
Ruiz Massieu, en septiembre de
1994. La vulnerabilidad de la eco
nomía, junto con la crisis política
y el inicio del ciclo restrictivo del
Fed, resultaron ser un coctel tó
xico para la economía mexicana.
En cuanto al impacto en el PIB,

no se observó una caída de 'pico' a
Valle' tan significativa como la de
2020 (10.5 por ciento vs 21.9 por
ciento). Sin embargo, debido a que
la reducción en el nivel de activi
dad económica en esta recesión

se dio en seis meses y la de la crisis
pandémica en 12 meses, la caída
mensual promedio no fue muy
diferente entre ambas recesiones
(1.7 por ciento en 19941995 vs.
1.8 por ciento en 20192020). Un
aspecto positivo que hizo que la
recuperación de la crisis de 1994
1995 fuera de las más rápidas que
ha experimentado la economía
mexicana, fue la apertura comer
cial que se logró con la firma del
Tratado de Libre Comercial con
América del Norte (TLCAN).
* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la

Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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Sofomes: 'vacunadas'
contra contagios

Si hay un sector que ha ido
de la mano de las Pymes
y que en plena pandemia

logró mantener el fondeo en los
últimos años, son las Sociedades
Financieras de Objeto Múlti
ple (Sofomes), ya que uno de
cada cinco pesos es prestado por
ellas, aunque eso no significa
que estos 16 años de operación
hayan sido fáciles.
En lo que esperan sea el en

cuentro más grande del sec
tor, luego de los bancos, esta
semana prevén reunir a más de
800 asistentes en su convención
anual que regresa a ser presen
cial en el sureste del país, en
donde con participantes igual

de instituciones bancarias y uni
cornios, esperan encontrar el
punto justo para que la indus
tria financiera siga creciendo y
siendo un brazo de apoyo para
las empresas; tarea nada fácil
dado el entorno actual.
Enrique Presburger, presi

dente de la Asofom, tiene claro
que además de atender millones
de clientes, son un sector que no
representa un riesgo sistémico
o de contagio, ni un colapso
pronto de estas figuras, pero sí
es un hecho que las noticias ge
neradas por Crédito Real y Uni
fin han afectado a todos, desde
chentes a inversionistas institu

cionales, por lo que podrían "pa

gar justos por pecadores".
Y esto, porque pese a esas no

ticias hay que reconocer que la
industria en general ha tenido
un año de crecimiento en sus

negocios, aunque hay mayor
rigidez en el tema de liquidez
por esos dos casos, por lo que
una solución para evitar proble
mas a un sector que ha estado
al pie de las Pymes es quizás
que el Gobierno federal mani
fieste explícitamente que no hay
riesgo de contagio y trabaje en
dar un apoyo de liquidez a quien
lo necesite, porque de manera
individual las Sofomes hoy se
puede asegurar, se encuentran
estables y continúan trabajando,

pero dado el momento que se
ha vivido con esas dos empresas
relacionadas al sector, requieren
el apoyo de la banca de desarro
llo para no depender de los mer
cados al 100 por ciento, por lo
que se necesita aplicar políticas
públicas enfocadas en trabajar
con estos intermediarios.

Para la Asofom lo que más
preocupa es que no hay una
percepción correcta del riesgo
del sector, cuando han dise
ñado esquemas novedosos de
financiamiento y han mante
nido buenos niveles de control

con la banca de segundo piso
con la que operan, pero la ima
gen del sector se ha afectado
y desafortunadamente queda
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poco margen de maniobra.
Hay mucho trabajo por hacer,

pero ojalá que así como se rea
liza el análisis de otros inter

mediarios que han quebrado,
por ejemplo bancos, y que no
afectan en nada a los otros parti
cipantes del sector, las Sofomes
reciban esta oportunidad de ser
valoradas y analizadas por su
desempeño individual y poder
así seguir teniendo acceso al fi
nanciamiento tan escaso y caro
que hoy se tiene, pero del que
dependen millones de pequeños
negocios en el país; ya les pla
ticaremos cómo se ve el pano
rama desde la Convención.
Y en el otro lado de la mo

neda, interesante fue la Conven
ción de la Amsofipo que rompió
récord de asistentes, y quizás
mucho tuvo que ver los temas
seleccionados por el Consejo
desde David Romero, hasta

su directora, Miriam Chávez,
ya que se plantearon desde las
propuestas de cambios regu
latorios que podrían ayudar a
que de manera más ágil estas
figuras pudieran integrar a sus
operaciones modelos novedo
sos digitales, hasta experiencias
de primera mano de aquellas
Sofipos que ya lo lograron de
las cuales hay muchas historias
que contar y que podrían servir
no solo a otros Sofipos, sino a
otras figuras reguladas que les
ha costado dar el salto al uso de
la tecnología para mejorar sus
servicios, aunque hay que acla
rar, que a veces no es porque no
quieran o no tengan los recur
sos, sino que la regulación y la
aprobación de las autoridades
es un proceso más que largo.
Por lo pronto, la moneda está en
el aire.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México, la atención estará
en el reporte de ocupación
y empleo y la situación de
las finanzas públicas; en EU
destaca el nivel de la confianza
del consumidor.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI dará a conocer la
encuesta de ocupación y
empleo (EN0E) con cifras a julio;
de acuerdo con estimaciones de
Bloomberg, se espera que la
tasa de desempleo se ubique en
3.5 por ciento.
Más tarde, la SHCP publicará

su informe de finanzas y la
deuda pública al cierre de julio.

ESTADOS UNIDOS:

La Agencia Federal de
Financiamiento para la Vivienda
(FHFA) y Standard & Poor's
revelarán el comportamiento de
los precios de las casas en junio.
En tanto, el Conference Board

dará a conocer su informe de la
confianza del consumidor con
cifras a agosto; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg

podría llegar a 97.5 unidades.
La Oficina de Estadísticas

Laborales (BLS) publicará los
empleos y renuncias (J0LTS] a
julioEleazar Rodríguez
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La economía en
la nueva era de
seguridad nacional
• La creciente divisí m geopolítica y económica entre Estados
Unidos y China debería impulsar un.cambio de paradigma en el
pensamiento económico. En particular, los economistas deberán
reconsiderar su enfoque de temas como la ventaja comparativa, la
integrad >11 del mercado y cómo promover la convergencia

BIYÁN  L<| Qeoñomía gla
bal ha ingresado ©ñ unaA nueva ¡«ó dé seguridad
nacional. La pandemia dél
Covid19 ha resaltado la

Vulnerabilidad causada por una dependen
cia excesiva de las cadenas de suministro
globales y la falta de coordinación a la hora
de enfrentar los riesgos sanitarios globales.
Pero lo que realmente ha introducido esta
nueva era es la invasión no provocada de:
Ucrania yel sabotaje de la economía global
por parte de Rusia.
Más allá de los estragos económicos y hu

manos que generó, la guerra en Ucrania ha
profundizado marcadamente las dimisiones
entre las bloques geopolíticos occidentalaa
y orientales centrada^ en torno de Estados
Unidos y China, respectivamente. Rusia ha
utilizado sus expórtacioniS dé,energía y
alimentos coma un armQ para dividir a los
europeosy ha procurado atizar el sentimíert
to antioceidental en los países en desarrollo.

ha awclo con Rusia y ha afirmacH
Su respaldo de los asuntos de seguridad del
Kremlin. Las tensiones porTaiwán, un fabri
cante líder deisemiconductores a nivel glo
bal, son otro punto álgido importante en las
relaciones entre Estados Unidos y China.

Estos acontecimientos deberían ser vistos
asmo réplicas d#la creciente polarización
cfliS ¦ A • i munclH, afiBRidas en la
asimetría de los sistemas políticos de las dos
Superpotencias, Naes Coincidencia 9ue
varios cBflictos congelado! jHiayan reacti
vado recientemente y qy®;5iuchas potencias
regionales de mediana envergadura SeésÉn
comportando de manera más asertiy^

A diferencia dé la Unión Soviética durante
la Guerra Fría, China és un rival tanto estraté
gico corno económico para Estados Unidos.
KsBWptesvb ifc&í rnercialesyfinarHe
ros de China Con el Sur Global ayudan a
explicar el gito en muchas alianzas de países
más pobres frente a Estados Unidos. Pero la
decisión de muchos países en desarrollo; en
marzo, de abstenerse de votar sob® las re
soluciones de la Asamblea General de las
Naciones Unidas HjSfpndenaban la invar
sión de Ucrania por parte de Rusia sorpren
dieron a |as autoridades norteamericanas y

BIYÁN  L<| Qeoñomía gla
bal ha ingresado ©ñ unaA nueva ¡«ó dé seguridad
nacional. La pandemia dél
Covid19 ha resaltado la

Vulnerabilidad causada por una dependen
cia excesiva de las cadenas de suministro

globales y la falta de coordinación a la hora
de enfrentar los riesgos sanitarios globales.
Pero lo que realmente ha introducido esta
nueva era es la invasión no provocada de:
Ucrania yel sabotaje de la economía global
por parte de Rusia.
Más allá de los estragos económicos y hu

manos que generó, la guerra en Ucrania ha
profundizado marcadamente las dimisiones
entre las bloques geopolíticos occidentalaa
y orientales centrada^ en torno de Estados
Unidos y China, respectivamente. Rusia ha
utilizado sus expórtacioniS dé,energía y
alimentos coma un armQ para dividir a los
europeosy ha procurado atizar el sentimíert
to antioceidental en los países en desarrollo.

ha awclo con Rusia y ha afirmacH
Su respaldo de los asuntos de seguridad del
Kremlin. Las tensiones porTaiwán, un fabri
cante líder deisemiconductores a nivel glo
bal, son otro punto álgido importante en las
relaciones entre Estados Unidos y China.

Estos acontecimientos deberían ser vistos
asmo réplicas d#la creciente polarización
cfliS ¦ A • i munclH, afiBRidas en la
asimetría de los sistemas políticos de las dos
Superpotencias, Naes Coincidencia 9ue
varios cBflictos congelado! jHiayan reacti
vado recientemente y qy®;5iuchas potencias
regionales de mediana envergadura SeésÉn
comportando de manera más asertiy^

A diferencia dé la Unión Soviética durante
la Guerra Fría, China és un rival tanto estraté
gico corno económico para Estados Unidos.
KsBWptesvb ifc&í rnercialesyfinarHe
ros de China Con el Sur Global ayudan a
explicar el gito en muchas alianzas de países
más pobres frente a Estados Unidos. Pero la
decisión de muchos países en desarrollo; en
marzo, de abstenerse de votar sob® las re
soluciones de la Asamblea General de las

Naciones Unidas HjSfpndenaban la invar
sión de Ucrania por parte de Rusia sorpren
dieron a |as autoridades norteamericanas y

BIYÁN  L<| Qeoñomía gla
bal ha ingresado ©ñ unaA nueva ¡«ó dé seguridad
nacional. La pandemia dél
Covid19 ha resaltado la

Vulnerabilidad causada por una dependen

cia excesiva de las cadenas de suministro

globales y la falta de coordinación a la hora
de enfrentar los riesgos sanitarios globales.
Pero lo que realmente ha introducido esta
nueva era es la invasión no provocada de:

Ucrania yel sabotaje de la economía global
por parte de Rusia.
Más allá de los estragos económicos y hu

manos que generó, la guerra en Ucrania ha

profundizado marcadamente las dimisiones

entre las bloques geopolíticos occidentalaa
y orientales centrada^ en torno de Estados
Unidos y China, respectivamente. Rusia ha
utilizado sus expórtacioniS dé,energía y

alimentos coma un armQ para dividir a los

europeosy ha procurado atizar el sentimíert
to antioceidental en los países en desarrollo.

ha awclo con Rusia y ha afirmacH

Su respaldo de los asuntos de seguridad del

Kremlin. Las tensiones porTaiwán, un fabri
cante líder deisemiconductores a nivel glo
bal, son otro punto álgido importante en las
relaciones entre Estados Unidos y China.

Estos acontecimientos deberían ser vistos
asmo réplicas d#la creciente polarización
cfliS ¦ A • i munclH, afiBRidas en la

asimetría de los sistemas políticos de las dos

Superpotencias, Naes Coincidencia 9ue

varios cBflictos congelado! jHiayan reacti
vado recientemente y qy®;5iuchas potencias
regionales de mediana envergadura SeésÉn
comportando de manera más asertiy^

A diferencia dé la Unión Soviética durante
la Guerra Fría, China és un rival tanto estraté
gico corno económico para Estados Unidos.
KsBWptesvb ifc&í rnercialesyfinarHe
ros de China Con el Sur Global ayudan a

explicar el gito en muchas alianzas de países
más pobres frente a Estados Unidos. Pero la
decisión de muchos países en desarrollo; en
marzo, de abstenerse de votar sob® las re

soluciones de la Asamblea General de las

Naciones Unidas HjSfpndenaban la invar
sión de Ucrania por parte de Rusia sorpren

europeas.
La creciente división geopolítica y.ecbnó

mica entre las superpotencias debería inducir
Un cambio de paradigma en el pensamiento
económico. Los economistas vienen conside

rando desdé hace mucho tiempo a la segu
ridad nacional corno un campo de estudio
separado con escasa relevancia para sus
análisis de mercados y por buenos moti
vos: su profesión, al igual que la economía
global, ha fbtMido en medio de Ja relativa
estabilidad de la era postSegunda Guerra
Mundial.

Las instituciones de Bretton Woods y la
Organización Mundial de Comercio con
el 'Soyo implíciJBfcttocid^Wpspecífi
caífténte de Estados Unidos han ayudado a
respaldar la expansión de la economía glff
bal. Desde 1960, el PIB global ha aumenta
do alrededor de ocho veces. Corfto rffljlta
do del formidable ascenso de la economía
China en las últimas décadas, el PIB déChina
(medido a tipos de cambio de mercado) po
dría superar al de Estados Unidos en 2030.
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europeas.

La creciente división geopolítica y.ecbnó
mica entre las superpotencias debería inducir
Un cambio de paradigma en el pensamiento
económico. Los economistas vienen conside
rando desdé hace mucho tiempo a la segu
ridad nacional corno un campo de estudio
separado con escasa relevancia para sus

análisis de mercados y por buenos moti

vos: su profesión, al igual que la economía

global, ha fbtMido en medio de Ja relativa
estabilidad de la era postSegunda Guerra
Mundial.

Las instituciones de Bretton Woods y la
Organización Mundial de Comercio con
el 'Soyo implíciJBfcttocid^Wpspecífi
caífténte de Estados Unidos han ayudado a
respaldar la expansión de la economía glff
bal. Desde 1960, el PIB global ha aumenta
do alrededor de ocho veces. Corfto rffljlta
do del formidable ascenso de la economía
China en las últimas décadas, el PIB déChina
(medido a tipos de cambio de mercado) po
dría superar al de Estados Unidos en 2030.

Pero la polarización geopolítica de hoy
amenaza con fragmentar la economía glo
bal efe múltiples mañeras. Existen fuertes ind
Mes de que esto yS está sucediendo. La es
trategia de "Estados Unidos primero" del ex
presidente norteamericano DonaldTrumpy la
instigación a una guerra arancelaria con Chi
na le asestaron un duro golpe a los mercados
libres y al libre comercio, y la administración
dejoe Biden ha seguido su:@|émplo. La se
cretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet
Yelbn, rgdantemente aboga por la relocali
zación de las cadenas de suministro a países
de aliacsl confiables, "friBdshoring", ®mo
parte de la respuesta estratégica de Estados
Unidos al creciente desgfío chino. Pero de
cidir quién cuenta como "amigo" puede ser
difícil; utilizar sljgrios como el compromiso:
de úfi país con la democracia podría resultar
en un grupo bastante pequeña.

En paralelo, una creciente cantidad de
países hañ manifestad© interés éñ sumarse
a los BRICS, un grupo qu>8 incluye a Brasil,
Rusia, India, China y Sudáfrica. China está
promoviendo un nuevo sistema de gober
nanza global respaldado por organizacio
nes nuevas. Y China y Rusia están buscando

desarrollar alternativas para el sistema de
pagos SWIFT. Eso tampoco será fácil, sobre
todo pprque los sistemas de pago están b
terrelaeionadós con cuestiones vinculadas a
las monedas de reserva. Una prueba deci
siva para China es si puede encontrar o ño
una alternativa para los bonos del TésOiO de
Estados Unidas én los cuales invertir Sus cuan
tiosas reservas de moneda extranjera.

Se han producido muchos episodios lis
tárteos de: fragmentación, inclusive guerras
comerciales, pera quizá ninguno tan exten
dido entre dos superpotencias económicas
y estratégicas. La tendencia es gyidente en
los retiros de empresas de las bolsas, en sec
tores como los microchips y la tecnología de
telecomunicaciones, en las ventas de tierras
agríqplas, en ta energía y en la industria d<q
defensa, Y la fragmentación de las cadenas
de suministro tanto para bienes cama para
servicies podría aumentar aiíñ más como
SonsecüeneiQ de barreras ño arancelarias

como la seguridad, la privacidad y estánda
RgffitosHitañ® £5 prohi«S*JacHB;lcS
con la intefoperabilidad de equipos electró
nicos y digitales.

Las cBitrapartidcMentre eficiencia eco

nómica y seguridad nacional son enormes.
Desviaos©de los mercados globalizados sin
uda reducirá la eficiencia, alirSnt® lis
inflación y depjB a cientos deBillonH de
personas en ||e<ffes condiciones. Los eco
nomistas, por lo tanto, deberían repensar
su estrategia frente alemas coma la Séfítaja
comparativa, la integración de rftSrcadoy
cómo promover la convergencia.

En éste nuevo contexto donde la seguri
dad de los sumintstrosse ha vuelto primordial,
el diseña de las cadenas de valor tendrá que:
minimizar el riesgo: de una militarización. Y sí
bien l^fierasdoslferes definH unoBacicn
BSorecios eficiente supsgndoin de cualquier
atro mecanismo, hay fragmentos de la eco
nomía global que probablemente funciona
rán de manera independiente con fijacHi de
precios y abastecimiento autónomos

Para hacer frente a la erguiente fragmen
tación económica y contener sus costos sin
duda harán falta ecOftamistas qyé aborden
las causas de dMsíón subyacentes. Generar
confianza ¥ limitar la incertiBrnbrSsnB las
dos superpotencias y sus. aliados por ende
será vital. Pera eso exigirá algo totalmente di
ferente de un nuevo pensamiento económico.
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£x economista ¡efe:
y<ÉB)res¡dentd
del Banco
¦Mfcano de
Desarrollo ysss
economista ¡efe
para la Región
de Orieiíte
Medio y Nóffe
de Afíica del
Banco Mundial,
es miembrqfflfcjor
de la Escuela

Kennedy de
Roteara.
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Y el riesgo para la libertad de expresión sigue ahí
En una sesión relativamente ágil, el Ple

no de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación resolvió ayer declarar in
constitucional todo el decreto de refor

ma a la Ley Federal de Telecomunica
ciones y Radiodifusión en materia de derechos
de las audiencias, de octubre de 2017, por lo
que los ministros consideraron como vicios al
proceso legislativo. Esto significa que no entra
ron al fondo de los demás argumentos de quie
nes interpusieron una Acción de Inconstitucio
nalidad en contra del citado decreto.

He escuchado y leído argumentos de per
sonas que se envuelven en la bandera como
defensores de las audiencias, que consideran
que la reforma de 2017 se hizo en contra de
los ciudadanos, y que se aventuran a soslayar
las graves implicaciones para la libertad de ex
presión de lo que estas personas quizá consi
deran como pequeñas minucias o deslices. Por
un lado está la obligación para los noticiarios
de la radio y televisión mexicanas de distinguir
entre información y opinión, que en efecto fue
eliminada mediante aquel decreto de 2017.

Llama poderosamente la atención que haya
personas, incluso analistas, que se hagan de la
vista gorda frente a ese exceso. Se trata de una
tipo de medida que tanto la Convención Ame
ricana sobre Derechos Humanos como la Con

vención Europea sobre Derechos Humanos
consideran como una vulneración o restricción

sobre el ejercicio pleno de la libertad de expre
sión. Por ejemplo, el Consejo de Europa consi

dera que una limitación en el contenido de un
derecho es una negación de ese derecho.

De manera expresa, la Corte Interamerica
na de Derechos Humanos ha sostenido que
"cuando la Convención proclama que la liber
tad de pensamiento y expresión comprende el
derecho de difundir informaciones e ¡deas «por
cualquier... procedimiento», está subrayando
que la expresión y la difusión del pensamiento
y de la información son indivisibles, de modo
que una restricción de las posibilidades de di
vulgación representa directamente, y en la mis
ma medida, un limite al derecho de expresarse
libremente. De allí la importancia del régimen
legal aplicable a la prensa y al status de quie
nes se dediquen profesionalmente a ella."

Resulta incomprensible que haya quien pien
se que eliminar ese exceso, que evidentemente
inhibe, y por tanto niega, el ejercicio pleno del
derecho a la libertad de expresión, fue un acto
en contra de las audiencias o los ciudadanos.

Pareciera que no se dan cuenta que al inhibir
el ejercicio de ese derecho, también afectan el
derecho de la colectividad a informarse libre

mente, sin ningún tipo de restricción impuesta
por autoridades que se interponga entre emiso
res y receptores. Por lo tanto, imponer una obli
gación para diferenciar información de opi
nión, no solo vulnera la libertad de expresión,
también vulnera el derecho de la población a
informarse libremente.
Como corolario de estas consideraciones,

preocupa que en el contexto de la marcada

hostilidad que padecen los medios en México
hoy en día, haya quienes subestimen el daño
a la libertad de expresión, y por tanto el daño
a los fundamentos de nuestra democracia, de
permitir esos la permanencia en el marco legal
de excesos como el que aquí he comentado.
Así que habrá que estar atentos para identi

ficar la reiteración de las intenciones de impo
ner controles sobre lo que se dice en la radio y
la televisión mexicanas, o cómo se puede de
cir, o peor aún, de mayores excesos. Los mexi
canos merecemos expresarnos e informarnos
libremente, sin censura previa ni criterios o de
cisiones de servidores públicos que puedan al
terar el mensaje que se quiera transmitir en me
dios electrónicos, o en prensa escrita.
Finalmente, hay que advertir que bajo el

novedoso criterio de la Corte de declarar in

constitucional un decreto por presuntas viola
ciones al proceso legislativo, es muy probable
que en adelante se combatan eficazmente de
cretos de nuevas leyes o reformas a leyes exis
tentes, incluso nombramientos que pasan por
el Congreso, por supuestas violaciones al pro
ceso legislativo.
Cuando la dinámica de los procesos al inte

rior de la Cámara de Diputados o del Senado
de la República hacen necesaria o pertinente
la resolución de algunos asuntos con determi
nada agilidad en función de las ventanas de
negociación política que se abren bajo esce
narios muy específicos.
*El autor es economista.
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Invalida Corte reforma a LFTYR: vacío legislativo
La Suprema Corte de Justicia de la Na

ción invalidó ayer el decreto por el que
se reformó la Ley Federal de Telecomuni
caciones y Radiodifusión, por violacio
nes graves al procedimiento legislativo

en la Cámara de Senadores.

La Corte consideró que no se respetó el de
recho a la participación de todas las fuerzas
políticas con representación parlamentaria,
en condiciones de libertad e igualdad, al ha
berse incumplido reglas mínimas, tanto en las
comisiones como en el pleno del órgano le
gislativo, que permitiera a las mayorías y mi
norías legislativas expresar y defender su opi
nión en un contexto de deliberación pública.
El máximo tribunal de justicia del país de

terminó la existencia de violaciones graves
al procedimiento legislativo desarrollado an
te la propia Cámara, que impactaron en la
calidad democrática de la decisión finalmen

te adoptada.
La Corte no entró al fondo del asunto, sim

plemente invalidó el decreto de reformas a la
LFTyR por las violaciones que se cometieron
en el proceso legislativo.

Los 11 ministros de la Corte votaron a fa
vor de la invalidez del decreto de reformas,
por las innumerables violaciones al proceso
legislativo. Aprobaron el sentido del proyec
to que en calidad de ponente confeccionó el
ministro Alberto Pérez Dayán.
Todavía falta el engrase de la resolución

de la Corte.

Por lo pronto se genera un vacío legisla
tivo. No hay nada para nadie. El Congreso
tendrá la última palabra.
Para el presidente de la Cámara de la In

dustria de la Radio y la Televisión, José Anto
nio García Herrera se trata de un paso ade
lante en favor de la libertad de expresión. Sin
embargo, reconoce que la Corte no se pro
nunció sobre el fondo del tema.

Desde su punto de vista, la resolución de
la Corte, ayuda porque deja sin efectos las
dos resoluciones de dos amparos en la prime
ra y segunda sala que imponían reglas para
diferenciar información de opinión; y que los
códigos de ética fueran regulados y sancio
nados por un órgano de gobierno, el Instituto
Federal de Telecomunicaciones; y el nombra
miento de los defensores de las audiencias.

Yo creo que es positivo que la Corte ha
ya resuelto en favor de la libertad de expre
sión, comentó.
Habrá que esperar a que se concluya el

engrase y se notifique al Congreso, para que
en un plazo de seis meses el legislativo es
cuche a todas las partes involucradas: me
dios, expertos, audiencias, para que pueda
realizar una legislación que respete la liber
tad de expresión y de los derechos de las
audiencias.

La Corte no se pronunció sobre el fondo
y le deja toda la libertad al Congreso para
que legisle de manera plural y democrática,
opinó.

El dirigente de la CIRT admitió que no es
la mejor noticia, pero es comprensible que la
Corte se haya pronunciado porque el proce
so legislativo se realice con pleno respeto a la
constitucionalidad de la ley.
Hasta ahí la opinión del dirigente de la

CIRT.

Lo que se puede observar es que la Corte
no entró en el debate del fondo de la reforma
en sí misma.

Es decir, no se pronunció en favor o en con
tra de que los defensores de las audiencias
en la radio y la televisión, sean designados
por el gobierno o los propios concesionarios.
Ni si el IFT debe o no aprobar los códigos

de ética de los medios de comunicación. O

si viola o no los derechos humanos y la liber
tad de expresión.
Simple y sencillamente decidió invalidar

el decreto de reformas por las graves vio
laciones que se cometieron en su momen
to en el procedimiento legislativo para su
aprobación.
Veremos qué sigue al terminar la Corte, el

engrase y la notificación al Congreso.

Atisbos

El destino de Aeromar es incierto. Por lo pron
to ayer pospusieron los dos emplazamientos
a huelga que estaban programados para el
primero de septiembre.
Difícil la situación de la compañía que re

cuerda la historia de Mexicana de Aviación.
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¿Por qué urge
la Categoría 1?
Las empresas mexicanas estarían perdiendo anualmente, po

co más de 9,300 millones de dólares debido a que nuestro
país fue degradado a Categoría 2 por la Administración
Federal de Aviación de los Estados Unidos (FAA). La contri
bución al PIB de México que NO estaría llegando, es del

orden de casi 7,000 millones de dólares, porque la demanda
de pasajeros caería en más del 50%, además de que la derra
ma a otros sectores productivos representaría más de 15 mil mi
llones de dólares. En términos de empleo, el país perdería más
de 170 mil puestos de trabajo y casi 780 mil en la cadena de su
ministro. Todas estas cifras corresponden a un estudio prospecti
vo de la Asociación de Transporte Aéreo Internacional (IATA) de
abril de 2021.

Por si esto fuera poco, hay otras buenas razones por las cuales
es urgente que nuestro país recupere la Categoría 1 que la FAA
le retiró a México en mayo de 2021. Las obvias, es decir, la ne
cesidad de tener una autoridad aeronáutica que vele por la segu
ridad, es evidente, pero hay otras que son urgentes.

Por lo pronto, aunque todas las empresas aéreas se ven impac
tadas con la medida, sabemos que hay aerolíneas que, especial
mente, están sufriendo las implicaciones de esta decisión de la
FAA. Por un lado, Aeroméxico, aerolínea que salió el año pasa
do de Capitulo 11 de la Ley de Quiebras de los Estados Unidos,
y que al haber captado capital fresco debe tener rentabilidad en
lo siguientes meses. Es nuestra línea aérea de bandera y la cara
de México hacia el extranjero.
La otra, por lo pronto, es más, la carguera mexicana que

apostó todo por crear una línea de negocios en favor de Mé

xico y logró obtener una inversión de un Fondo Especializado
para traer nuevas aeronaves (A330 reconvertidos a cargue
ros) con el objeto de explotar el mercado de los Estados Unidos,
donde las aerolíneas mexicanas han tenido una participación
muy endeble.
Otro gran damnificado de esta degradación es el Aeropuerto

Internacional Felipe Angeles (AIFA), ya que las aerolíneas mexi
canas no pueden iniciar rutas desde ahí hacia los Estados Uni
dos, el mercado más importante para nuestro país, debido a
que la Categoría 2 no nos permite establecer nuevas rutas y
frecuencias.

Todo ello debería ser suficiente para que el gobierno federal
se ponga las pilas y se aboque a recuperar la Categoría 1, cosa
que la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), hasta donde
sabemos, está intentando desde hace semanas, sobre todo des
de que la visita técnica de los auditores de la FAA terminó el 17
de junio pasado.

No será nada sencillo. Entre las muchas cosas que se requie
ren está la reestructuración normativa de la AFAC, para enmen
dar todas las distorsiones que han generado los tortuosos cami
nos de las regulaciones de este país, que obligan a todas las
dependencias públicas a pasar pro interminables callejones de
direcciones jurídicas y la Comisión de Mejora Regulatoria pa
ra llegar hasta las altas esferas de la Coordinación Jurídica de
la Presidencia antes de ir al otro laberinto del Congreso de la
Unión. Todo parece salido de una novela de Kafka, como "El pro
ceso", donde se muestra el suplicio que esto representa. Sin em
bargo, este sería el primer paso. Ojalá salga pronto.
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Walmart llegó a un acuerdo para adquirir la parti
ipacióHestanMue raposee en su fHRudafricai i sMal
mart y convertirla en privada.

Según los términos del acuerdo, el gigante minorista paga
rá 62 rand (3.66 dólares) por cada acción qupposean los ao
cionistas minoritarios deMassmart, lo que representa una prima
de 5 3% sobre el precio de cierre de las acciones de la compa
ñía el viernes.

Los especialistas esperan q®:AAassmart repiba una inversión
extranjera directa de 6,400 millones de rands de Walmart si se
cóücreta el acuerdo.

En 201 1, Walmart adquirió una partidpqci0ft.de 51 % en
Massmart. Ambas SSmpañíaS dijeron q'uela transacción pro
puesta apoyaría el futuro del minorista Sudafricano que registra
pérdidas, qü9;se ha visto afectado por factores externos, i nclui
das las restricciones comerciales impuestas por la pandemia de
ki covidfl 9 y aB^Biante t^^HecSióraco.

El ¡efe deTesla, Elon Musk, dijo queí» objsaftaes tener lista
la tecnología de aufoconducción del fabricante de automóvi
Heléctricos p>ara fines de y que espeiHque salgao fc
venta en Estados Unidos y posiblemente en Europa, depen
diendo de la aprobación de las autoridades.

En su intervención en: una conferencia sobre energía en Na
ruega, Musk dijo que su atención se centraba actualmente en su
nave espacial SpaceX Starship y en los autos eléctricos Tesla de
conducción autónoma.

Antes, Musk había dicho que el mundo debe seguir extra
yendo petróleo y gas para mantener la «sSMlización, al tiempo
que desarrolla fuentes de energía sostenibles.

A la pregunta de si Noruega debería seguir perforando en
Busca de pelróleoygpfe, Mil MSpsndSS: "CnS&íSMse justifica

alguna exploración adicional en este momento".
Dijo que la generación de energía eólica en el Mar del Nor

te, combinada con paquetes de baterías estacionarias, podría
convertirse en Una fuente de energía clave. "Podría proporcionar
una fuente de energía fuerte y sostenible en invierno*.

Plerk, una startup mexicana qu® ofrece membresías del®
iíisfops diBalessaBnp^BloB para distribupHIfcstaciones y
HHMos flSjjlJes (3 si||ffiplÉ8É?í, recabó 12 mil loras de
dólares en una ronda de inversión S&Cis A,.

La empresa dijo cpl estos: fecyrgss servírán para fortalecer
su posición en el mercado mexicano y para consolidarse en La
tí noamérica. La ronda estuvo liderada por Upload Ventures un
fondo de riesgo derivado de Softbanky contó con la participa
ción de Magma Partners, 500 Startups, MGV Capital e inver
sionistas ángeles de Rappi, Frubana, Troura y otros.

Plerk dijo que durante el último año adquirió más de 40,000
usuarios en más de 350 empresas en México, Colombia y
Perú.

Microsoft informó que el 1 de octubre entrarán en vigor
acuerdos de licersfemodificados y otill cambias para fafl
litar la competencia entre proveedores: de servicios en: la nur
be, medida motivada por las quejas contra la empresa esta
dounidense ante los reguladores antimonopolio de la Unión
Europea.

La compañía, qu§ fue multada con 1,600 millones de dá
lares por la Comisión Europea en la década previa por diver
sas infracciones, se encentró de nuevo en #1 punto de mira de
la Unión Europea tras las quejas de los proveedores de servi
cios en la nubede países como Alemania, Italia, Dinamarca y
Francia.
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Las lecciones fi
mínelems que nos
dejó la pandemia

Estamos viviendo una época
muy difícil. Hemos tenido que
enfrentar una pandemia global
cuyas consecuencias se segui
rán sintiendo dentro de muchos

años. Es algo que nadie pudo haber an
ticipado y por lo mismo, nadie estaba
preparado.
En México y otras partes del mundo,

muchísima gente ha perdido su fuente
de ingresos o los ha visto reducidos sig
nificativamente. Innumerables pequeños
negocios han tenido que cerrar definiti
vamente, dejando a mucha gente suma
mente endeudada. Por si esto fuera po
co, el mundo entero está viviendo una
época de alta inflación que parece no
ceder, con escenarios de bajo crecimien
to económico o incluso de recesión.

Cuando los tiempos son tan inciertos,
mantener el rumbo no es sencillo porque
a la vez nos enfrentamos con nuestras

emociones, que son como una montaña.
En ciertos momentos tenemos confian

za, en otros nos sentimos desesperados
y parece que no importa lo que haga
mos, el mundo entero se vendrá abajo.
Sin duda, la lección más importante

que nos ha dejado la pandemia es que
tener una buena salud financiera es cla

ve y nos permite enfrentar mejor la incer
tidumbre. Son cosas que en este espacio
hemos leído siempre:
No tener deudas; especialmente cré

dito al consumo. Eso incluye los tan fa
mosos y mentados meses sin intereses,
porque siguen siendo deuda. Represen
tan compromisos que tenemos que pa
gar con dinero que esperamos ganar
en el futuro. Pero si ese dinero no llega,
por cualquier situación, nos metemos en
problemas. Es lo que muchas personas
están viviendo. Además, tenemos que
entender que las deudas nos restan flexi
bilidad financiera: parte del dinero que
ganamos en el futuro, es para pagar
nuestras deudas. No lo tenemos dispo
nible para otras cosas que quizá sean
más importantes para nosotros.

El fondo para emergencias es crucial
y debe contener al menos de tres a seis
meses de nuestro gasto familiar corrien
te, incluso más. Mucha gente lo omite
por varias razones, entre ellas ese pen
samiento tan humano de que "a mí no
me va a pasar". Pero uno debería pre
guntarse: ¿Qué pasa si pierdo hoy mi
principal fuente de ingresos? ¿Estoy fi
nancieramente preparado para seguir
viviendo por varios meses sin proble
mas? El fondo para emergencias sirve
además para enfrentar otros imprevistos
sin tener que pedir prestado.

El crédito no es para emergencias. Ya
lo he explicado en este espacio: siem
pre me pone los pelos de punta cuando
las personas me dicen que tienen tarje
tas de crédito para emergencias. Por

que cuando las cosas van mal, lo último
que uno quiere es tener que adquirir otro
compromiso. Y luego otro, si las cosas
no mejoran. No nada más estamos "pa
teando" el problema para más adelante:
lo estamos haciendo más grande.
La diversificación es importante, tan

to en ingresos como en inversiones. Mu
cha gente por ejemplo lo apuesta todo a
su negocio. Me he encontrado a varias
personas que utilizan su tarjeta de crédi
to personal para "meterle" el capital a su
empresa. En ocasiones toman créditos
personales adicionales, muchas veces
con una muy alta tasa de interés. Obvia
mente le dedican todo su tiempo. El pro
blema es que cuando las cosas van mal
y el negocio tiene que cerrar, se quedan
sin ingresos y teniendo que enfrentar tre
mendas obligaciones.
Tomar el control de tu dinero, a través

de un plan de gastos, es esencial. Se tra
ta nada más de sentarte cada vez que
recibas un ingreso (no antes) y entonces,
asignarle a cada peso que ganas un tra
bajo. Le estás diciendo a tu dinero qué
es lo que debe hacer por ti. Recuerda:
si no controlas tu dinero, éste tomará el
control de ti.

Planear nuestra sucesión y proteger
a los que más queremos es muy impor
tante. Durante la pandemia desafortu
nadamente se han perdido muchísimas
vidas que han traído muchas conse
cuencias en las familias, no sólo emo
cionales sino financieras. Nadie tiene la
vida comprada y por eso en todo mo
mento debemos tener en orden nuestros

asuntos, para proteger lo mejor posible
a las personas que más nos importan.
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El aviso a tiempo del
secretario de Hacienda

El secretario de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, da una entrevista si se
siente en un ambiente controlado o

bien a la agencia Bloomberg. De las
entrevistas cómodas sale poca infor

mación noticiosa, pero de esta más reciente
plática con la agencia financiera brincó un da
to muy revelador.

Las finanzas públicas del país se mantienen
bajo presión por el aumento de los costos de
financiamiento de las obras emblemáticas del

presidente Andrés Manuel López Obrador.
Es una obviedad describir lo que pasa con

las obras faraónicas del presidente, el aero
puerto Felipe Angeles, costoso y abandonado;
la refinería de Dos Bocas, que ha duplicado su
costo y no refinará su primer litro de gasolina
en al menos dos años; y el Tren Maya, caro,
ecocida y sin perspectivas de éxito económico.
Tres obras de infraestructura que desde un

principio apuntaban a ser un fracaso ante las
necesidades de desarrollar otros proyectos
más rentables para el país, que además no
tienen buenas expectativas de ser rentables y
que sí presionan las finanzas públicas, como
lo acepta el titular de Hacienda.
Lo que dice el secretario Ramírez de la O

podría costarle el trabajo ante un presiden
te iracundo que no acepta que nadie le lle
ve la contra, pero que también se plantea co
mo un aviso a tiempo y en coincidencia con la
presentación del paquete económico para el
2023 la próxima semana.
Anticipa el secretario Ramírez de la O que

hay margen de maniobra fiscal para mante
ner el financiamiento de esos elefantes blan

cos sin que implique un aumento del nivel de
deuda pública en proporción al Producto Inter
no Bruto. Pero también está claro que su enor

me costo implicará que se devoren muchos re
cursos públicos que se recortan de otros rubros
del gasto público.
Ahí está el aviso a tiempo de Hacienda de

la bola de nieve que amenaza la estabilidad
financiera hacia el cierre del sexenio.
Las tres obras emblemáticas de la 4T se

mantienen inconclusas y requerirán muchos
más recursos para intentar finalizarlas an
tes de que termine el plazo constitucional de
López Obrador.
Porque ni siquiera el aeropuerto comercial

que se instaló en la base militar de Santa Lu
cía está concluido. Faltan obras viales y férreas
que añaden costos casi tan altos, o quizá más
altos, que la construcción misma de esa cen
tral avionera.

No hay claridad de cuánto más va a costar
la refinería de Tabasco y cuándo puede empe
zar a funcionar. Además, hay que considerar
como un alto costo financiero para el país las
transferencias de recursos públicos a Pemexy
laCFE.

Y en el caso del Tren Maya, va a ser muy
difícil que la obra completa, como la soñó
López Obrador, pueda completarse dentro de
su tiempo constitucional de mandato y va a re
sultar prácticamente imposible que resulte ren
table, salvo en algunos tramos. Y todo sin con
siderar los costos asociados que implican los
daños ecológicos de esta obra.
Si la combinación de esas enormes presio

nes de gasto, más una eventual recesión glo
bal, con los altos costos de financiamiento por
el aumento en las tasas de interés y hasta un
eventual conflicto comercial con Norteamérica
complican el panorama financiero del país ha
cia el 2024. Así, Ramírez de la O podrá de
cir "se los dije".
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El mensaje de
Jackson fióle: el ci
cío restrictivo sigue
La semana pasada se llevó a cabo el

Simposio Anual de política monetaria
organizado por la rama la Reserva Fe
deral (Fed) de Kansas City en Jackson
Hole, Wyoming, que por primera vez

desde el 201 9 se llevó a cabo de manera

presencial.
Este evento, que se realiza desde 1982,

fue inicialmente planeado como un foro pa
ra el intercambio y discusión de ¡deas sobre
economía y política monetaria.
En 1982, la Fed de Kansas City decidió

convocar al foro en las montañas de Jac
kson Hole para atraer la presencia del en
tonces presidente de la Fed, Paul Volcker, un
gran aficionado a la pesca con mosca en río
(flyfishing),
Desde entonces, el simposio cuenta con

la participación de alrededor de 100 perso
nas, incluyendo las cabezas de los principa
les bancos centrales, ministros de finanzas,
académicos y analistas de todo el mundo.
A partir de la crisis financiera del 2008

09, el evento ha adquirido especial relevan
cia debido a las medidas de extraordinarias

de política monetaria ¡mplementadas por los
principales bancos centrales del mundo.
En esta ocasión, había una gran expecta

tiva sobre la intervención del presidente de
la Fed, Jay Powell. A partir de la publicación
del dato de inflación de julio, a principios de
agosto, el mercado y algunos especialistas
habían comenzado a anticipar una postura
menos restrictiva por parte de la Fed.

En concreto, el hecho de que el dato de
inflación de julio fuera menor a lo esperado
y que posiblemente constituyera un cambio
de tendencia aunado a la evidente desace

leración y creciente riesgo recesión, llevó a
algunos observadores de mercado a argu
mentar que la Fed tomaría una postura me
nos restrictiva.

En pocas palabras, la apuesta parecía ser
que si los datos de inflación de agosto con
firmaban la tendencia a la baja, la Fed sola
mente subiría la tasa en medio punto en su re
unión de septiembre y tal vez otro cuarto de
punto en noviembre y otro en diciembre. Pero
más allá de eso, estos observadores habían
comenzado a descontar que la Fed podría
comenzar a revertir este ciclo de alzas duran

te la segunda mitad del 2023.
Sin embargo, la intervención de Powell es

tuvo bastante lejos de este escenario e hizo
a muchos pensaren Paul Volcker, el presiden
te de la Fed mencionado al principio de esta
edición, quien además de ser un ávido pes
cador, también es recordado por su obsesivo
combate contra la inflación.

Las palabras de Powell fueron contunden
tes: "el restablecimiento de la estabilidad de

precios tomará tiempo y posiblemente reque
rirá de un periodo sostenido de crecimiento
por debajo de la tendencia esperada y un
mercado laboral con condiciones de mayor
holgura".
Powell también recordó que una de las

labores principales de un banco central es

mantener las expectativas inflacionarias bien
ancladas, y que en algunas ocasiones es ne
cesario que los participantes en la eco
nomía experimenten cierto nivel de do
lor para romper el círculo vicioso en el
que la simple expectativa de mayor infla
ción lleva a los agentes económicos a to
mar decisiones que contribuyen a gene
rar esa inflación.
Si el mercado laboral se mantiene ro

busto y los puestos de trabajo siguen sin
llenarse, los trabajadores seguirán deman
dando mayores salarios para poder hacer
frente a sus expectativas de inflación.

La conclusión es que la Fed está pre
parada para mantener su trayectoria al
cista de tasas con el objetivo de combatir
la inflación aún y cuando sus decisiones
contribuyan a generar algo de debilidad
en la actividad económica.

Es más, el mensaje de Powell parece
aceptar que para poder combatir el dete
rioro en las expectativas de inflación po
dría ser necesario ver esta debilidad en
la actividad económica.

Después de la intervención de Powell,
el mercado comenzó nuevamente a asig
nar una mayor probabilidad a un alza
de tres cuartos de punto en la tasa de Fed
Funcls después de que la expectativa co
menzaba a decantarse más por un alza
de medio punto.
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¿Lavado de dinero
con remesas? (II"
Comentábamos la semana pasada que

en vista del gran crecimiento que du
rante los últimos años han mostrado

las remesas que envían los migrantes
mexicanos, se podría sospechar que

las remesas son utilizadas como un vehículo para
lavar dinero.

Algunos han argumentado, sin bases estadísti
cas sólidas, que una evidencia de lavado es que las
remesas recibidas por los hogares receptores son
demasiado elevadas y por tanto poco creíbles. No
obstante, datos duros calculados por el CEMLA in
dican que hay 11.1 millones de adultos receptores
de remesas y 4.9 millones de hogares que las re
ciben. Efectuando unos cálculos y usando encues
tas, el CEMLA obtiene que, en promedio, la remesa
mensual por adulto receptores de 337 dólares men
suales y de 763 dólares al mes por hogar receptor.
Que un hogar reciba en promedio 763 dólares

mensuales de parte de prácticamente dos adultos,
luce razonable en relación con el ingreso que per
cibe un mexicano inmigrante en una ocupación de
tiempo completo. Por ejemplo, citando otra vez al
CEMLA, en 2021 un trabajador mexicano inmi
grante ocupado ganó 46,335 dólares anuales, lo
que corresponde a un ingreso de 3,861 dólares
mensuales. Ello implica que la remesa mensual de
337 dólares es el 8.7% del ingreso mensual. Com
parado internacionalmente, es un monto inferiora
la proporción del ingreso que mandan a sus países
los inmigrantes de El Salvador, Filipinas, Costa Rica,
Honduras y Guatemala. Por ejemplo, el porcentaje
enviado por los migrantes de Honduras se ubica

en cerca de 30% y entre 35 y 40% el de los guate
maltecos. En esos países la red de apoyo familiar
es muy fuerte simplemente porque sus familiares re
quieren mayores recursos para subsistir. Así, para
remitentes mexicanos, ese monto bajo no hace sos
pechar de operaciones de lavado.

El extraordinario crecimiento de las remesas ha

cia México en los últimos años se explica porque
ante la recesión del 2020 y la crisis, los migrantes
se solidarizaron con sus parientes en México, brin
dándoles apoyo a muchos que perdieron su empleo
o que sufrieron caídas en sus ingresos. Pero éste es
un logro de la política contracíclica del gobierno
de Estados Unidos que apoyó a los hogares (inclui
dos los migrantes) en 2021 con cheques en montos
cuantiosos, y a que la economía se recuperó rápi
damente con lo que muchos migrantes recuperaron
sus empleos.
Así, es poco probable que a gran escala los cár

teles utilicen a las remesas para lavar dólares. Ex
pertos en medición de balanza de pagos calculan
que las operaciones irregulares de remesas podrían
corresponder a menos de 1 % del total. Lo que no se
puede descartar es que haya remesas de proceden
cia ¡lícita del narcomenudeo, pero es difícil de de
tectar, porque el ingreso de un narcomenudista es el
"sueldo" que obtiene del mayorista, y parte de ese
dinero fácilmente lo puede mandar sistemáticamen
te como remesa a México. ¿Cuánto hay de eso? Di
fícil saberlo. Se concluye que no se puede descartar
la utilización de remesas para lavar dinero, pero en
todo caso, correspondería a un monto insignifican
te en relación con el total de remesas que este año
podrían alcanzar casi 60,000 millones de dólares.
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MEXICO SA
Europa va de crisis en crisis // Bumerán por
sanción a Rusiam Precio delgas, nivel histórico
CARLOS FERNANDEZVEGA

CON EL NIVEL de bienestar a la baja,
producto de las sanciones (con riguro
sos efecto bumerán) que sus dirigen
tes impusieron a Rusia tras el inicio
de la guerra en Ucrania, los europeos

de a pie son víctimas de la cada día más errática
conducción de sus "líderes" nacionales y comu
nitarios, y la limitada capacidad de respuesta que
sobradamente han demostrado. En cuestión de
seis meses, los habitantes del viejo continente
han tenido que enfrentar varias crisis (energética,
alimentaria, inflacionaria, climática, laboral, etcé
tera) y no ven para cuándo amaine la tormenta.

ENTRE LO MÁS reciente, la presidenta de la
Comisión Europea, Ursula von der Leyen, expuso
que "la eurozona planea reformar estructural
mente su mercado eléctrico para que, en un futu
ro, 110 dependa del gas ruso para su estabilidad y
prosperidad económicas, toda vez que su actual
modelo energético tiene algunas limitaciones,
por lo cual ya trabaja en una iniciativa para confi
gurar el mercado eléctrico, en medio de la crisis
energética por la que atraviesa" (agencia Sputnik)
el viejo continente.

ENTRE LAS PRIMERAS sanciones aplicadas
por la Unión Europea en contra de Rusia destacó
la "cancelación total" de las importaciones de gas
provenientes de ese país (algo que a la fecha no se
ha llevado a cabo al ciento por ciento), decisión
que prácticamente en minutos golpeó fuertemen
te a las economías europeas y a los bolsillos de los
consumidores. Lo paradójico de todo esto es que
los dirigentes de la eurozona culparon al presi
dente Putin de "utilizar sus combustibles como
arma", cuando en los hechos fueron ellos mismos
quienes decidieron cerrar el grifo.
PUES BIEN, A estas alturas los estrambóticos
dirigentes europeos (cuyas cabezas visibles son la
propia Ursula von der Leyen y el siempre errático
Josep Borrell, alto representante de la Unión
Europea para Asuntos Exteriores y Política de
Seguridad) se han tenido que comer sus bravatas,
porque muy lejos están siquiera de dar forma a
una eventual "reforma estructural" de su merca
do eléctrico, en particular, y energético, en gene
ral, porque no tienen la menor idea de por dónde
ni cómo empezar. Se avecina el invierno y sus bri
llantes recomendaciones de que los europeos se
bañen menos para ahorrar gas, que caminen para
consumir menos combustible y que reduzcan la

temperatura de sus calentadores sólo muestran
las profundas limitaciones que tienen.

EN EL MAS reciente cuento por ella narrado (el
de la "reforma estructural", la señora Von der
Leyen olvidó mencionar lo que se avecina para los
consumidores comunitarios. Como bien lo apunta
la agencia Sputnik, "debido a que buena parte del
continente europeo depende del gas y el petróleo
rusos, desde febrero pasado millones de ciuda
danos de la Unión Europea deben pagar precios
cada vez más altos por su servicio eléctrico. Esto
se debe, principalmente, a las sanciones que Oc
cidente ha impuesto a Moscú en represalia por la
operación militar especial rusa en suelo ucranio".
LA PROPIA AGENCIA informativa lo reseña
así: "en Europa los precios del gas natural se
acercan a sus valores máximos jamás registra
dos, revelan los datos de la bolsa ICE con sede en
Londres. Esto sucede en un contexto en el que
las sanciones antirrusas obstaculizan el mante
nimiento oportuno del gasoducto Nord Stream
y la negativa de Alemania de poner en marcha la
segunda rama de la tubería.

EL PRECIO ESTIMADO de los futuros de gas
para la entrega en septiembre ascendió a 3 mil
507 dólares por mil metros cúbicos para el 26
de agosto, marcando así un valor récord en toda
la operación de centros de gas en Europa desde
1996. La cifra semanal aumentó en casi 40 por
ciento". Pero el problema no queda ahí, pues el vi
cepresidente del Consejo de Seguridad de Rusia,
Dmitri Medvédev, "auguró que los precios del gas
en Europa alcanzarán los 5 mil euros (alrededor
de 4 mil 982 dólares) por mil metros cúbicos en lo
que queda del año".

ASÍ, LA DIRIGENCIA comunitaria privilegia
su relación con Estados Unidos y sacrifica a los
habitantes que dice representar, condenándolos
a sufrir con todo tipo de crisis, con tal de quedar
bien con Washington.

Las rebanadas del pastel
NADA QUÉ PRESUMIR, pero la OCDE informa
que en el segundo trimestre de 2022 el PIB de los
países que la integran aumentó 0.3 por ciento,
en promedio, y detalló que los miembros geográ
ficamente más alejados de la guerra de Ucrania
registraron mayores tasas de crecimiento (Israel,
con 1.7 por ciento, y México, con uno por ciento).

cfvmexico_sa@hotmail.com
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Utopía
demográfica
MIGUEL PINEDA

EL SER HUMANO se ha
apropiado de la naturaleza.
Aun en lugares que parecen

inhóspitos como montañas, mares
y selvas los hombres han dejado su
huella y sus banderas. Esa conquis
ta ha reducido los lugares en donde
habitan otras especies con la con
secuente pérdida de biodiversidad.

LA BUENA NOTICIA es que en
pocas décadas alcanzaremos el
pico demográfico; los especialistas
lo pronostican entre 10 mil y 12
mil millones de habitantes frente
a los 8 mil millones actuales. To
davía crecerá la población, pero
la mayoría de investigadores coin
cide en que a finales de este siglo
disminuirá.

CHINA AVANZA EN ese sentido,
con su política de un hijo único
por familia. Para explicar este
fenómeno de manera sencilla, si
de cada dos adultos nace un niño,
la siguiente generación se reduce
a la mitad. Es cierto que este aná
lisis es burdo y que este país ya
cambió su política demográfica;
sin embargo, un estudio de The
Lancet advierte que China podría
pasar de mil 400 millones de per
sonas a 700 millones e India de
1400 millones a mil 100 millones
a finales de este siglo.

EN EUROPA SE presenta la
misma tendencia. En el caso de
España, por ejemplo, en 2021 se

presentó el menor número de na
cimientos desde que comenzaron
los registros en 1941.
ESE AJUSTE A lo largo de las
próximas ocho décadas se tradu
cirá en una nueva economía. La
productividad no dejará de au
mentar, con mercancías de mayor
calidad y los bienes y servicios se
repartirán entre un número me
nor de personas. De esta manera
mejorará el nivel de vida de la po
blación, aun tomando en cuenta la
desigualdad social actual.

PARA IMAGINAR ESTE escena
rio veamos el caso de la ciudad de
México. La población tendrá una
transición del crecimiento actual,
debido a la migración, a tres o cua
tro millones de habitantes menos
que ahora. Esto se traducirá en la
liberación de espacios para áreas
verdes, en menores recorridos en
los traslados para ir al trabajo o a
la escuela, en mejor tecnología en
los hogares y en miles de beneficios
adicionales para la comunidad.

A NIVEL GLOBAL, la revolución
demográfica generará mayores
oportunidades de desarrollo y el
cuidado de la diversidad ecológica.

ESTA UTOPÍA. PUEDE convertir
se en realidad en dos generaciones.
De hecho, ya nacieron los niños
que vivirán en este mundo nuevo.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DINERO

El velocímetro en la Corte ff'¿Cuánto paga el
gobierno por intereses de la deuda? £ La pensión

ENRIQUE GALVAN OCHOA

• QUE CUENTA MAS? ¿Rapidez o
¿precisión? Los ministros de la Su

prema Corte incorporaron un nuevo
elemento a sus decisiones: el velocí
metro. Por unanimidad invalidaron

las reformas hechas a la Ley Federal de Radio
y Televisión de 2017, conocida como ley mor
daza, porque fueron hechas a alta velocidad
(¿a 100 por hora?), sin suficiente tiempo para
la reflexión, lo que se tradujo en violaciones al
proceso legislativo. La reforma promovida du
rante el gobierno del ex presidente Enrique Pe
ña Nieto obliga a los medios de comunicación
a distinguir entre contenidos informativos y
de opinión. Simplemente se trataba de jorobar
porque, a pesar del mucho dinero que repartía,
le seguían pegando. (A ver: estas líneas que
estoy tecleando ¿qué son? ¿Información o co
mentario? ¿O información comentada? ¿Cómo
distinguir?) Lo deseable es que Morena envíe
el mamotreto al Gayosso del Congreso.

Proceso doloroso

LA REUNIÓN DE los gobernadores de los
bancos centrales del mundo sirvió de marco
para que el presidente de la Reserva Federal
de Estados Unidos, Jerome Powell, en un
discurso de sólo ocho minutos, nos dijera que
los tiempos que vienen serán dolorosos para
las familias y las empresas. Van a detener la
inflación a como dé lugar... eso quiere decir
que seguirán subiendo los intereses de los
créditos. Lo que pretenden las autoridades es
que guardemos la tarjeta, que pospongamos
las vacaciones, que aplacemos la compra de
muebles, que dejemos para más adelante
adquirir un automóvil. Y en el caso de las
empresas, que posterguen sus proyectos de
inversión o contratación de trabajadores.
Pero no lo están dejando como opción, si que
remos hacerlo o no. Van a subir los intereses a
un nivel que duela pagarlos. En el caso de Es
tados Unidos, se perfila otro aumento de 75
puntos base de la tasa de interés. Y en nues
tro país, el Banco de México seguiría la mis
ma ruta, la tasa actual es de 8.50 por ciento,
aumentaría a más de 9 por ciento. El punto es
impedir que continúen subiendo los precios.
Sólo que el costo no se repartirá igual.

Carga dispareja
LAS EMPRESAS PETROLERAS, causan
tes cuando menos de la inflación energética,
es decir, responsables del alza de la gasolina,

el gas, el diésel, este año registrarán ingresos
espectaculares. De acuerdo con un reporte del
Centro de Investigación para Energía e Indus
tria de la firma consultora Deloitte, muy cono
cida en México, el flujo de recursos hacia las
empresas será de un billón 400 mil millones de
dólares este año. No tiene precedentes.

Pegará a México también
cCUÁNTO PAGA EL gobierno de la República
de intereses por la enorme deuda que heredó de
los gobiernos prianisetas? El año pasado 538 mil
945 millones de pesos. Los intereses se comieron
una buena tajada del presupuesto de 5 billones
y medio de pesos, en cifras redondeadas. En el
análisis El costo de la deuda pública, del Centro de
Investigación Económica y Presupuestaria AC
(CIEP), una institución privada, concluye en "que
los instrumentos emitidos a tasa de interés varia
ble, tal es el caso de los Bondes, los instrumentos
emitidos a corto plazo, así como los Certificados
de la Tesorería de la Federación (Cetes), repre
sentan mayor riesgo en sus costos financieros,
puesto que el primero revisa la tasa de interés
que paga y el segundo liquida en plazos menores
a un año". El secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, presentará el 7 de septiembre el
proyecto de presupuesto para 2023.

Adultos

LA PENSIÓN DEL Bienestar para los adultos
mayores de 65 años impulsado por el gobierno
federal actualmente beneficia a más de 8 mi
llones de personas. Y ya se acerca la fecha de
depósito correspondiente al bimestre septiem
breoctubre: será entre el 1 y el 5 de septiembre:
3 mil 850 pesos. El compromiso del presidente
López Obrador es que en 2024 será la misma
cantidad, pero mensual, aproximadamente.

Ombudsman Social
Asunto: Por supuesto...
ENRIQUE, BUENAS TARDES, gracias, éste
es periodismo honesto, que informa. En tu
columna dices lo que han sido los cuatro años
de gobierno del señor Andrés Manuel López
Obrador, los logros, su lucha con los poderes
fácticos, etcétera. No sé si creas en Dios, pero
de cualquier manera, Dios te bendiga.

Blanca Barrera/Cadereyta,
Querétaro. (Confirmado por Gmail)

R: CREO, POR supuesto.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Afínales de esta semana las aerolíneas que se desempeñan en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México habrán definido qué itinerario y rutas

reducirán 15% a partir del 31 de octubre próximo para contener el monumental
nivel de impuntualidad (52 de cada 100 vuelos) que afecta al hub dirigido por el
contraalmirante Carlos Velázquez Tiscareño y daña todo el espacio aéreo mexica
no. .. una reducción concertada al seno del Comité de Operaciones y Horarios del
AICM donde participan las aerolíneas adscritas a IATA que representa aquí Peter
Cerdá, mismas que definirán hacia qué aeropuertos moverán sus operaciones, y
no necesariamente hacia el Felipe Ángeles, a cargo del general Isidoro Pastor.

Y sí las aerolíneas no autodefinen esa la reducción, en
tonces será la autoridad —empezando por la subsecretaría
de Transportes, a cargo de Rogelio Jiménez Pons— la que
definan los recortes de operación, pero no indicará hacia
qué aeropuertos deberán moverse.

Esta reducción concertada es muy diferente a la "De
claratoria de Saturación" con que el exdirector del AICM,
Carlos Morán, y el exdirector de Servicios de Navegación
en el Espacio Aéreo Mexicano, Víctor Hernández, buscaron
en marzo pasado reducir a 40 operaciones por hora máxi
mo (baja de 34.5%) y obligar la separación de 7 millas náu
ticas entre aviones, lo cual provocó impuntualidad y casi
40 peligrosos incidentes entre aerolíneas. Esa declaratoria
fue desechada, pues estaba echa literalmente con las patas
para favorecer el crecimiento del AIFA y quedar bien ante
Andrés Manuel López Obrador.

En esta ocasión se atiende el sentido común para un
Sistema Metropolitano de Aeropuertos funcional: la reduc
ción a 51 operaciones máximas por hora se acompaña con
la separación promedio de 3 millas náuticas entre aviones
bajo un procedimiento dinámico según la dimensión y
peso de cada aparato, lo que permitiría incluso extender a
55 operaciones en horarios con aviones ligeros.

El AIFA, por tanto, tendrá que seguir compitiendo en
conectividad, tarifas, servicios y eficiencia en su espacio
aéreo a fin de ampliar y consolidar su clientela.

Alianza opositora para Edomex...y vicepresidente.
Ayer, la siempre honesta Delfina Gómez dejó la Secretaría
de Educación Pública para abanderar a Morena en la estra
tégica elección del Estado de México. No hay sorpresa. Lo
interesante es que luego de dejar correr a sus respectivos
aspirantes, los partidos de la alianza opositora, PRI, PAN,
PRD e incluso MC, ya cocinan la estructura de una can
didatura de coalición que a su vez generará el andamiaje
de reforma de ley que formalice los gobiernos de coali
ción a nivel nacional... y crear la vicepresidencia nacional

que equilibre al presidencialismo mexicano. Es claro que
el gobernador Alfredo Del Mazo lleva mano para elegir a
la candidata, apoyada por el PRI, que preside Alejandro

Moreno, ya sea Alejandra del Moral o Ana Lilia Herrera.
El PAN de Marico Cortés, el PRD, a cargo de Jesús Zam

brano, y MC de Dante Delgado dejaron correr a Enrique del
Villar, Omar Ortega y Juan Zepeda, pero junto con el PRI pro
yectan un mecanismo que les permita balance de gobierno:
en principio, los cargos de gobierno y posiciones legislativas
estarán en proporción del esfuerzo de cada partido de la
Alianza, a fin de que cada uno haga el mayor esfuerzo.

Ya le cuento de lo del vicepresidente mexicano.

Relámpagos de agosto. Este mes que termina se re
cordará como el de una tensa relación entre el gobierno
morenista de la CDMX y el de la alcaldía Miguel Hidalgo,
dejando la duda si sólo se trata de desencuentros aleato
rios o una estrategia para afectar el buen desempeño del
gobierno de origen panista, a cargo de Mauricio Tabe. Para
empezar, Tabe responsabilizó, desde su cuenta personal, a
Martí Batres de orquestar el reparto —utilizando personal
de la Secretaría de Gobierno— de volantes en su contra y de
otros funcionarios y políticos de la demarcación por el mal
denominado "Cártel Inmobiliario".

Luego, con estudios en mano, Tabe mostró que el
proyecto inmobiliario Ciudad Bienestar se construyó en
cima de una mina, por lo que 85 familias habitan departa
mentos levantados sobre una oquedad de 30 metros de
longitud y 6 metros de profundidad; el alcalde solicitó al
Invi y a la empresa constructora responsable del proyec
to, los estudios estructurales y las medidas de mitigación
y seguridad... estudios que a la fecha son desconocidos.
De remate, la Embajada de EU taló a la brava 80 árboles
en sus instalaciones en la colonia Irrigación, ante lo cual
Tabe se colocó al lado de los vecinos para exigir un alto
a ese ecocidio avalado por Sedema.

¿Seguirá los tronidos en septiembre?
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DELPROGRESO
ECONÓMICO (2/5)
POR ARTURO DAMM ARNAL

El progreso económico, la capacidad
para producir más y mejores, bienes

y servicios, para un mayor número de
gente, resulta de estos elementos: (i) divi
sión del trabajo; (ii) mercado; (iii) afán de
lucro; (iv) empresarialidad; (v) investiga
ción científica; (vi) desarrollo tecnológi 
co; (vil) capital; (vi ii) Estado de Derecho.

Ya vimos en qué consiste la división del trabajo, cuáles
son sus consecuencias, y qué es el mercado y por qué sin él
la división del trabajo resulta contraproducente, por lo que
entonces la única opción sería la autosuficiencia, condición
contraria al progreso económico, porque elimina el punto de
partida, su primer elemento, la división del trabajo.

Ahora voy a considerar el tercer componente del progre
so económico, el afán de lucro, la intención de ganar dinero,
y de hacerlo de manera justa, desde el punto de vista de la
ética, y también eficaz, desde el punto de vista de la econo
mía, 1 o cual quiere decir produciendo, ofreciendo y vendien
do bienes y servicios por los cuales los consumidores estén
dispuestos a pagar un precio que, por lo menos, alcance para
cubrir los costos de producción, en los cuales está incluida
la ganancia normal del empresario, y, por lo más, suficiente
para generar una ganancia extraordinaria (lo que en micro
economía se conoce como excedente del productor), tenien
do en cuenta que el objetivo del empresario no debe ser solo
obtener ganancias, sino maximizarlas, lo cual logra solo si
los consumidores "se lo permiten", pagándole un precio
que alcance, no solo para cubrir el costo de producción, ob

teniéndose solamente la ganancia normal, sino para cubrir
más que dicho costo, generándose entonces una ganancia
extraordinaria.

El afán de lucro de los empresarios es uno de los com
ponentes del progreso económico por una razón fácil de en
tender, relacionada con la respuesta a la pregunta ¿de quién
depende la capacidad para producir más y mejores, bienes y
servicios, para un mayor número de gente? De los empresa
rios, quienes producen, ofrecen y venden bienes y servicios
por la ganancia que esperan obtener, motivados por el afán
de lucro, lo cual, pese a lo que muchos piensan, condenando
el afán de lucro como algo éticamente reprobable, no tiene
nada de malo. Si el afán de lucro fuera éticamente reproba
ble, ¿entonces lo éticamente loable sería el afán de pérdida?
Habrá quien, en cualquier campo de la acción humana,
¿actúe motivado por el afán de pérdida?

La ganancia del empresario, normal o extraordinaria, es
resultado de su capacidad para servir a los consumidores,
en términos de precio, calidad y servicio (la trilogía de la
competitividad), como los consumidores quieren ser servi
dos, y ello es éticamente justo, porque no viola ningún de
recho, y económicamente eficaz, porque eleva el bienestar
de todos, desde productores, oferentes y vendedores, hasta
demandantes, compradores y consumidores, tal y como
sucede en el mercado (y me refiero tanto a la parte ética, re
lacionada con la justicia, como a la económica, relacionada
con la eficacia), mercado que es la relación de intercambio
entre compradores y vendedores, cuyo resultado es un bien
común: bien, porque ambas partes GANAN; común, porque
AMBAS partes ganan. Ello es así porque cada una valora más
lo que recibe que lo que da a cambio. Si no fuera así no habría
intercambio.

Continuará.

Fecha: 30/08/2022

Página: 17

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 32,836

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



La guerra de
todos los días

E h .s triste ver como nos hemos acos

tumbrado" a vivir con una guerra.
Es parte de nuestro día a día saber que

miles de vidas se pierden en la invasión de Rusia a
Ucrania. La parte más duraeslatragediahumana, la
pérdida de vidas. Y como en todos los conflictos está
la parte colateral, el daño económico y la crisis que
se puede desatar. Hay inflación, desabasto de mate
rias primas, energéticos, alimentos y afectaciones
que padecen las naciones en cuestión, Europa y el
resto del mundo.

Después de la pandemia y el choque en la ofer
ta, lo que menos necesitábamos era una guerra.
El conflicto no acabay no parece llegar a una solu
ción; miles de muertes, millones de desplazadosyla
amenaza nuclear de bombardear una zona que pue
de traer consecuencias catastróficas. EU y muchos
países siguen mandando ayuda, principalmente ar
mas. También el mundo busca castigar a Rusia para
arrinconarla y hacerla retroceder, pero nada ha te
nido éxito. ¿Qué podemos hacer hoy túy yo por este
conflicto? Nada excepto rezar porque termine.

Cuando la inflación podía mej orar, también pue
de empeorar por la desaceleración china, un invier
no crudo que requiera muchos energéticos, los cie
rres parciales en oleoductos y gasoductos por man
tenimientos, el recrudecimiento del conflicto, y el
recorte de la OPEP de la oferta diaria. Muchas de es

tas posibilidades contribuirán de nuevo al alza en el
precio e impactarán ala inflación. Eltemor aunare
cesión más profunda en Europa cada vez es mayor.
Lasemana pasada vimosmercadosyreportes mix

tos; la volatilidad es parte delaecuación. Vimos al dólar
cercade$20.30ybajara$19.97,tambiénporarribadel
euro, a 0.99 centavos. Donde se ve una desaceleración
importante es en EU, en el mercado hipotecario e in
mobiliario. Yes que con el alza de tasas el apetito por
créditosycomprade inmuebles disminuye.
En México conocimos la inflación de la primera

quincena de agostoy las noticias no son buenas: la ci
fra anual pasa de 8.14 a 8.62%, las principales alzas se
dieron en cebolla, refrescos, tortillas, vivienda, lonche
ríasy educación Lo anterior sugiere que Banxico ensu
próxima reunión del 29 de septiembre subirá 0.75% y
llevará a la tasa a un nuevo nivel de 9.25%. A diferen
cia de EU, que ya tuvo un dato a la baja, aquí seguimos
viendo datos arriba delestimado.

El esperado evento de Jackson Hole con la inter
vención de Jerome Powell fue negativo. Haypreo
cupacióny la reiterada frase de "actuaremos con de
terminación para detener la inflación lastimando a la
economíaconalzas de tasasfuturas". Seguro laFedtie
ne información de que la cifra de agosto no serábuena
Bajó el mercadoy es oportunidad de compra; los que
ya estamos dentro, debemos seguir aguantando.
Esta semana pondremos atención a indicadores

en EU e intervenciones de miembros de la Fed. El

dato más importante vendrá el viernes, conla publi
cación de la creación de empleos de agosto; un dato
bueno conñrmarálaposibilidad de una recesión le
ve.. pero uno extraordinario traerá presiones infla
cionarias implícitas. h
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INVERSIÓN DE 7 MIL MDP

GAP ampliará la T2 en Puerto Vallaría
Con 7 mil millones de pesos, Grupo Aeroportuario del Pacífico
construirá la terminal 2 del Aeropuerto Internacional de Puerto
Vallarla, lo que aumentará su capacidad en 125 por ciento y du
plicará los puntos de inspección de equipaje documentado. Este
lunes se colocó la primera piedra del proyecto distinguido por ser
cero emisiones.

ALZA SALARIAL EN VOLKSWAGEN

( Iusier zona centro pide voto razonado
El clúster automotriz zona centro PueblaTlaxcala llamó a los tra

baj adores de Volkswagen de México a emitir un voto "razonado e
informado" en la consulta de mañana sobre el convenio de revi

sión salarial 2022, pues 11 por ciento de aumento pactado es uno
"de los más favorables" en la industria. La armadora contribuye
con casi 20 por ciento del PIB de Puebla.

FORTALEZA EN MERCADO MEXICANO

Plerk levanta 12 mdd en ronda de inversión

La operadora de tarjetas de beneficios para empleados Plerk, que
cofundó y dirige Miguel Medina, cerró una ronda de inversión por
12 millones de dólares. Con esto busca fortalecerse en México y
consolidarse en América Latina. En el últim o año sumó más de 40

mil usuarios de 350 empresas en México, Colombia y Chile.

OPERADORA PORTUARIA

Hutehison Ports cumple 27 años en Veraeruz
La operadora portuaria Hutcliison Ports, que lleva en América La
tina Jorge Lecona, cumple este mes 27 años en el puerto de Vera
cruz. El año pasado atendió un millón de contenedores de 20 mil
pies e inyectó450millones de dólares para la apertura de una nue
va terminal en la bahía norte en 2 019.
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Yo te nombro... libertad
Por allá en los 70's se hizo popular una canción que

aludía a la falta de transparencia y de libre expre
sión de la época. Algunas de sus frases decían: "...
Por la idea perseguida/Por los golpes recibidos/Por
aquel que no resiste/Por aquellos que se esconden/

Yo te nombro... libertad.

El 11 de Mayo pásado se difundió ampliamente un video
que mostraba una ida al aire de un avión de Volaris, a punto
de aterrizar, cuando la tripulación se percató de que justo en
la cabecera de esa pista había otro avión de la misma empresa
esperando aprobación para despegar.
Desde otra aeronave, la copiloto Libertad Salmerón, quien

desde la cabina estaba observando toda la maniobra, porque
también esa tripulación debería despegar más adelante, alcan
zó a grabar con su celular lo que parecía ser una casi colisión.
Ella difundió el video en su círculo cercano de colegas y fue
cuestión de minutos para que uno de ellos lo diera a conocer en
redes sociales. El resultado fue que Liberad fue despedida de
su trabajo por transgredir las regulaciones de "cabina estéril".

Más allá del texto explícito de los manuales de operación de
tripulantes de cabina, conviene analizar el contexto. Desde el 25
de marzo del 2020, la dependencia estatal Seneam anunció el
rediseño del espacio aéreo del Valle de México, medida que fue
mal planeada y peor ejecutada; a partir de ese momento se mul
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tiplicaron los incidentes de casi
colisión, riesgo de impacto con
tra el terreno, idas al aire en el
AICM v demoras, por patrones
de espera largos que solían ter
minar en aeropuertos alternos.

A pesar de que estas contin
gencias eran reportadas a Se
neam, el entonces director secuestró la información y prohibió
bajo pena de despido, que se difundieran los crecientes reportes
y quejas. Aunque hubo denuncias en los medios, el funcionario
de Senean negó reiteradamente, incluso a sus superiores, que
tales reportes existieran. Atribuyó las denuncias a una campa
ña en su contra. Pero la realidad estaba ahí.

Días antes del incidente grabado, tanto la Asociación de
Transporte Aereo Internacional (TATA) como la Federación in
ternacional de Asociaciones de Pilotos de Línea Aérea (IFALPA)
enviaron sendas cartas a las autoridades externando su preo
cupación por la multiplicación de incidentes. El funcionario de
Seneam volvió a negar que existieran.
Solo a partir de la difusión de este incidente, documentado

por el video, se logró destrabar lo que parecía una situación in
soluble. A partir de ahí, con mesas de trabajo multidisciplina
rias, donde participan varios agentes de industria, ha sido posi
ble ir mejorando la situación. La transparencia de información
es requisito indispensable para la seguridad.
Alexandre De Juniac, ex director de IATA, solía decir que la

aviación florece en la libertad. Esto significa lo que se se suele
llamar "cultura justa", es decir, la posibilidad de expresar y seña
lar todo aquello que está estorbando la realización de una activi
dad, sin ser perseguido por ello, formando parte de una cultura
de seguridad donde no hay temor de señalar o incluso denunciar
irregularidades para buscar soluciones, no culpas ni castigos.
Libertad se arriesgó (ella, no la seguridad del vuelo ) para

documentar lo que todo mundo sabía y era un tabú.
Más allá de la desproporción del castigo vs la transgresión,

Libertad logró lo que parecía imposible •
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La Polarización Política,
gran restricción para
el desarrollo de México
Decía Séneca: "Ningún viento es favorable cuando el
capitán no sabe a qué puerto quiere llegar".

Los mexicanos queremos resolver los grandes de
safíos que tenemos: la desigualdad, en la que muy po
cos tienen mucho, y los más tienen grandes limitan
tes; la inseguridad, que nos quita la paz y nuestra cali
dad de vida; la mala educación que reciben muchos de
nuestros niños y jóvenes, lo que les resta oportunida
des de desarrollo; la falta de respeto al medio ambien
te que está poco a poco desgastando nuestros grandes
recursos materiales, así como la corrupción que de
tiene el desarrollo de todos.

Aunque conocemos los problemas como sociedad
estamos confundidos y no remamos todos al mismo
puerto, y, por lo mismo, no aprovechamos las grandes
oportunidades que nos brindan la coyuntura mundial,
la situación geográfica y la riqueza de recursos, pero
sobre todo el talento, la voluntad y capacidad de tra
bajar con gran resiliencia de muchísimos mexicanos
para poder construir un mejor país.

La primera ley de Newton ilustra muy bien que
cuando las fuerzas de cualquier acción guardan la
misma dirección se suman y ganan fuerza y acelera
ción, pero cuando van en sentidos contrarios se frenan
y terminan por eventualmente detenerse.

En las empresas, en la medida que haya una visión
estratégica que conduzca a las acciones operativas y
se alineen los accionistas, trabajadores y proveedores
en torno a un servicio que cumpla con las expectati
vas de los chentes, es seguro que tendrán más éxito y
rentabilidad.

Pasa lo mismo en la política y el gobierno: si las fuer

zas políticas y sociales, independientemente de sus ideo
logías, se unen en tomo a un objetivo común, es decir, el
país, con todo y que haya obstáculos y problemas, sin
duda se vencerían los grandes retos que tenemos.

Sin embargo, no está pasando esto en México. Vivi
mos en un ambiente político totalmente polarizado en
el que como no todos sumamos en la misma dirección
se han hecho más evidentes los grandes problemas
que hemos venido cargando durante mucho tiempo,
sin que las diferentes administraciones, por cierto de
diferentes ideologías políticas, los resuelvan.

Es triste ver que desde la Presidencia de la Repú
blica, Andrés Manuel López Obrador es el primer po
larizados y está con una actitud perjudicando el desa
rrollo del país. Si en lugar de denostar a los que no
comparten sus ideas, y a través del diálogo con los que
piensan igual y diferente que él, fortaleciera demo
cráticamente sus estrategias y políticas públicas, los
resultados serian muy diferentes. Podría encontrar a
gente muy crítica en la oposición y en la sociedad,
pero en un ambiente de construcción y propuesta po
drían enriquecer las estrategias del Estado y convertir
los problemas en oportunidades.

Hoy más que nunca, debemos sumar todos en la
misma dirección: los tres poderes del Estado, en sus
tres niveles de gobierno; los empresarios; la sociedad
civil organizada; las iglesias; la academia, en general
todos los mexicanos si queremos encontrar pronto un
México mejor. Si seguimos bloqueándonos, en lugar
de sumar, a lo mejor cuando nos demos cuenta ya no
tendremos país que recomponer. #OpiniónCoparmex
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CNA: inflación de alimentos quizá todo 2023,
urge más a tecnología y riesgos pese a EU
Si bien en los últimos años el sector primario
ha crecido, a futuro su comportamiento po
dría ralentizarse, si no hay una política públi
ca que empuje el uso de más tecnología para
elevar la productividad.

Esto máxime el cambio climático. De ahí

que el CNA que preside Juan Cortina Gallardo
enfatice la importancia de no bajar la guardia
en pro de la seguridad alimentaria.

Debe aprovecharse la fortuna de la vecin
dad con EU con oportunidades para los ámbi
tos pecuario, hortícola y fruticola. Hoy del
100% de las importaciones de verduras que
realiza EU, 70% viene de México, lo que se
replica para frutas con 60%.

Cierto es resultado de las acciones realiza

das en los últimos sexenios, con Felipe Calde

rón y Enrique Peña Nieto, por aquello que no
se haga ahora, se reflejará a futuro.

Como quiera el PIB y las exportaciones se
guirán su avance, pero también las importa
ciones sobre todo granos. Además en el ínter
habrá que dejar atrás la inflación. Hoy justo
los alimentos llevan la voz cantante.

Cortina hace ver que buena parte de esa
presión es importada, ya que el rubro pe
cuario aporta 42% del PIB agroalimentario.
Para ejemplificar, 70% del costo de un kilo
de carne o un litro de leche tiene que ver con
el maíz que consumen los animales y que se
ha disparado 70%. El fertilizante ha subido
384%.

Aquí si bien la gasolina fue anclada por el
presidente Andrés Manuel López Obrador, el
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gas natural en cambio sigue al alza, dado que
70% viene de EU.

En ese sentido la inflación no ra un fenó

meno que se disipará pronto. Cortina estima
que nos acompañará hasta mediados o finales
del 2023, máxime la correlación salarial.

Ahora mismo en EU hay preocupación con
respecto a las cosechas de maíz, tras el fuerte
calor de los últimos meses. Si hay merma ha
brá más presión.

Algo similar replica aquí para la leche. En
2021 con precios bajos y sin apoyos del go
bierno, o sea SADER de Víctor Manuel Villalo
bos o SHCP de Rogelio Ramírez de la O, mu
chas vacas terminaron en el rastro. Obvio la

recuperación del hato tardará unos 18 meses,
lo que explica el nivel de precios.

Así que más allá de EU, nada de quedarnos
con los brazos cruzados.

SUÁREZ LOS EXPEDIENTES
DELICADOS Y MUNGUÍA
LA RELEVARÁ
Entre los expedientes delicados que revisó
Mireya Suárez con omisiones en procesos que
decidió exhibir, está la reestructura de Aero
méxico y varios de los deslistes de la BMV.
También la problemática de Crédito Real y
Unifin e inclusive los fraudes con papeles pri
vados en Segalmex. Como quiera varios de
sus colegas se vieron amenazados e inició la
guerra en la CNBV de lesús de la Fuente. De

ahí su remoción. Le adelanto que será releva
da por el director de Asuntos Jurídicos
Bursátiles, que es Edson Munguía. Así que
más debilitamiento.

ASAMBLEA Y LOS DEL VALLE
ENDEBLE POSICIÓN EN INTERJET
Recién reapareció Carlos del Valle, hijo de
Alejandro del Valle, ahora en la cárcel. Presu
mió el regreso a sus oficinas en Inter]et. Nos
cuentan que su estancia ahí fue por una con
cesión procesal en el concurso para retirar
documentos. Sin embargo la posición de los
Del Valle es endeble. El 31 de julio venció el
plazo para inyectar 4,200 mdp. Al no hacerlo
las acciones emitidas y no pagadas se cance
larán y regresarán a Miguel Alemán Magnani.
Pronto habrá una asamblea ex profeso.

TEMPUR SEALY INVIERTE PARA
ENSANCHAR SU PLANTA EN TOLUCA

Resulta que Tempur Sealy que dirige aquí
Shane McDonnell está por anunciar la am
pliación de su planta en Toluca, donde manu
factura sus colchones. Será una inversión por
70 mdp, o sea unos 35 mdd, para expandir en
50% su capacidad. La firma con presencia en
100 países y 69 factorías proyecta que su pro
ducción se eleve entre 25% y 30%.

@aguilar_dd
albertoaguilartpdondinero.mx
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

LA MAYORIA DE VECES, CAEMOS EN LA
TRAMPA DE PENSAR QUE EL CONTRATO
DEBE REGIR LAS CONDICIONES
DE LA EJECUCIÓN DEL PROYECTO

A INDUSTRIA DEL CONO
CIMIENTO; tal y como se le
refiere a la consultaría, tiene
como propósito principal do
tar a los proyectos de la me
jor información disponible
para el éxito de los mismos.

Un proyecto realizado sin elementos con
ceptuales que permitan entender su viabilidad,
riesgos y condiciones para su eventual eje
cución, está destinado a múltiples variantes
negativas, que impactarán en su desarrollo,
con consecuencias claramente indeseadas.
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Por el contrario, un proyecto en el que existe
el aporte de la consultaría para definir clara
mente los elementos que deben de atenderse
durante su planeación, programación y ejecu
ción, permitirá, sin duda, mejores expectativas
de desarrollo, incluyendo, por supuesto, la
mejor definición de costo y plazo de los mismos.
Por otra parte, cuando nos referimos a la

parte jurídica de los proyectos, consideramos
a todas las regulaciones legales normativas y
contractuales que deben de atenderse en los
mismos.

En este contexto, en la mayoría de las oca
siones caemos en la trampa de pensar que el
contrato debe de regir las condicio
nes de ejecución de las obras, como
si las normas que nos imponemos
(aún siendo teóricas e imprácti
cas) fuesen la verdadera forma
de buscar el éxito en la ejecución.

Lamento decir, como abogado,
y con todas sus letras en mayúscu
lla, que lo anterior es una completaMENTIRA.

Los contratos son el mero ref le

jo de los derechos y obligaciones
que las partes se imponen para procurar e
cumplimiento de las condiciones que nos per
mitan tener una garantía de que nos cumplan
a ejecución de las obras, que seamos pagados
de las mismas.

Pero como dice el irónico dicho: "El pa
pel aguanta todo", por lo que los acuerdos
de voluntades sin un verdadero sustento

técnico no garantizan la ejecución exitosa de
os trabajos.
Aquí es donde se unen la consultaría y los

contratos de obras: un proyecto que cuen
ta con suficiente información técnica que
permita prever las condiciones previsibles de
ejecución (estudios técnicos de factibilidad,
planeación, diseño y otros estudios) y con la
consultaría necesaria para su debida gestión

(supervisión, gerencia de proyectos, adminis
tración contractual, entre otros), permitirá que
is contratos se cumplan en sus aspectos técni
cos, y, por ende, en los términos contractuales
pactados.
De nada sirve en nuestros proyectos tener

contratos con múltiples términos, cláusulas y
condiciones con grandes exigencias e infinitos
requisitos, si su esencia, que es la información
necesaria para su debida ejecución y que sola
mente proporciona la consultaría, es deficiente,
poco clara o, en el peor de los casos, ausente.

Por eso es irrebatible que la consultaría tiene
importantísimos efectos jurídicos en las obras,

en las siguientes formas:
Primero. Establece en una fase

de preejecución las condiciones
necesarias para evaluar la realidad
de la ejecución de los proyectos.

Segundo. Apoya en forma pro
fesional el seguimiento y cumpli
miento en tiempo y forma de la
ejecución de los proyectos, durante
su realización.

Tercero. Le otorga a los pro
yectos certeza técnica, y, por lo

tanto, seguridad jurídica en el cumplimiento
de los derechos y obligaciones que vinculan
a las partes.

Mi experiencia de casi 30 años como abogado
de construcción me permite ahora separarme de
la visión pura del abogado y afirmar lo siguiente:
lo que realmente guía a las relaciones contrac
tuales en un proyecto, no son las cláusulas en
sí mismas, sino el conocimiento que se tiene
antes y durante la ejecución del contrato de
las condiciones reales de ésta, para su debida
realización.

He ahí la importancia fundamental de la con
sultaría en el ámbito jurídico y la trascendencia
de mantener una industria del conocimiento

fuerte y permanentemente presente en nues
tros proyectos para el éxito de los mismos.
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UN MONTON
DE PLATA

Valdría ¡a pena que empresarios y los legisladores
empujen reformas legales que mejoren la
productividad, y no sólo los periodos de descanso

nstalados como estamos en la lógica ele
repartir derechos a los trabajadores y a
la población vulnerable, varios senado
res como Ricardo Velázquez Napoleón
Gómez Urrutia y Patricia Mercado, em
pujarán a partir del 1 de septiembre modi
ficaciones a la Ley Federal del Trabajo para

aumentar de seis a 12 o 15 días el plazo mínimo de vacaciones
remuneradas para los empleados. Ya hubo un parlamento
abierto en la materia.

Se ha etiquetado el tema con el lema vacaciones dignas.
El argumento para ampliar las vacaciones descansa en el
hecho de que la ley actual garantiza un mínimo c!e seis días
de descanso después c!e un año de trabajo, plazo que se
incrementa progresivamente.

Si bien suena muy "justo" que el Senado garantice un
plazo más amplio para el asueto y el esparcimiento, sería
menester que, al hablar c!e más vacaciones remuneradas,
los legisladores también lo hagan c!e la productividad, porque
México es el país donde más horas laboran los trabajadores,
pero donde menos productivos son.
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La consultora Expert Market ha
analizado los datos de la OCDE y
del Banco Mundial, y reporta que en
México se laboran dos mil 124 horas

al año, pero sólo se obtiene un PIB per
cápita ele 20 mil 447dólares. En otras
palabras: en este país el trabajador
pierde mucho el tiempo.

No es difícil atestiguar lo impro
ductivo que es el trabajador mexi

cano promedio, a pesar c!e las muchas loas que reciben por
parte ele políticos que quieren ganar sus votos. En este sentido
valdría la pena que los empresariosy los legisladores empujen
reformaslegalesquetambién mejoren la productividad,y no
sólo los periodos de descanso.

Si las vacaciones deben transformarse para ser "dignas",
es que actualmente son lo contrario, de acuerdo con la lógica
senatorial: hoy los trabajadores gozan de vacaciones indignas,
como indigno es el resultado de loque producen de acuerdo
con las comparaciones internacionales.

Desafortunadamente como en la 4T no se habla de esfuerzo

ni de méritos, terminaremos con trabajadores más paseados,
sí, pero produciendo exactamente lo mismo (o menos, porque
laborarán menos días). México, país para gozar.

ESTOCOLMO: SEMANA DEL AGUA

Se lleva a cabo en Estocolmo, Suecia, la Semana Mundial del
Agua, en la que México participa. El jueves habrá dos paneles
muy relevantes. Uno llamado Agricultura regenerativa para
valorare! agua y las suelos. Al respecto vale la pena recordar
el reporte c!e la UNAM Perspectivas del agua en México: pro
puestas hacia la seguridad hídrica, del investigador Fernando
J. González, donde se establece que México requiere 80 mil
millones de dólares para garantizar la seguridad hídrica;y que
76 por ciento del agua lo consume el sector agrícola, mientras
que el industrial sólo consume 4 por ciento. En otro pane!
sobre innovación participará la Fundación Femsa.

La ley actual
garantiza seis

días de
vacaciones

después de un
año de trabajo
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CORPORATIVO

La ingeniería social llega ahora a los fraudes
banearíos, para convencer a los clientes de
que muevan sus ahorros a otras cuentas

n las últimas semanas, uno de los mayores
bancos comerciales del país, y sus clientes,
han estado expuestos a una nueva modaliE dad defraude basada en la ingeniería social.

Me refiero a Citibanamex, que comanda
Manuel Romo Villafuerte, quien reconoce
afectaciones a partir de lo que se conoce

en la jerga tecnológica como spoof/ng. Este fraude consiste
en la supuesta comunicación de algún ejecutivo del banco
para informarle al cliente del ataque a su cuenta de ahorros,
por lo que requiere movilizar su saldo a otra cuenta, todo
desde los servicios de la banca móvil, y por supuesto como
la trama de un engaño.

Sin dar cifras, Gastón Huerta, director de Prevención de
Fraudes c!e Citibanamex, señala un aumento en ese tipo de
fraudes en respuesta a los esfuerzos del banco para cerrare!
camino a los ciberataques tradición ales, y que ha involucrado
invertiren los últimos años 90 millones de dólares.

El spoof/ng en muchos casos puede iniciar con un SMS ai
celular del cliente alertándole de un cargo sospechoso a la
tarjeta c!e crédito donde se pide comunicarse al banco, pero
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también se presenta con llamadas
telefónicas desde un número que
tiene como fachada el conmutador

de atención al cliente del banco.

Para Huerta, son bandas que pue
den obtener información con sólo

acceder al número de cliente, pero
a partir de que esos fraudes se han
dado con tiros c!e precisión, se ataca
a clientes con saldos relevantes.

Mario Di Costanzo, expresidente c!e Conclusef, sospecha
de la colaboración de empleados de Citibanamex.

Di Costanzo sostuvo ayer una charla en zoom para explicar
los alcances de esas estafas telefónicas y solicitó una inves
tigación a fondo de las autoridades financieras, además ele
denuncias ante la Fiscalía General de la República, por usurpar
la identidad del banco y revisar desde qué números se han
enmascarado esas comunicaciones con los clientes, lo que
requieren la colaboración de los concesionarios.

El tema es inquietante porque las personas que realizan
las llamadas fraudulentas tienen información precisa de las
cuentas de los clientes.

?i Costanzo ha dicho que está dispuesto a representar a los
afectados,y aunque algunos han interpretado las denuncias
de spoofing como una forma de bajarle al precio a Banamex,
que como sabe está en venta, se trata de un problema real
que debe atenderse.

LA RUTA DEL DINERO

Aunque falta que llueva y todavía ¡as distintas fuerzas políticas
no definen a sus candidatos para la elección federal de 2024,
resulta interesante la reciente encuesta levantada por Enkoll
para el diario El País y W Radio, que coloca como amplia fa
vorita a la jefa de Gobierno de la COMX, Claudia Sheinbaum
Pardo sobre cualquier otro contendiente dentro de Morena,
además que refiere que 82 por ciento de los encuestados dijo
que votaría poruña mujer para la Presidencia cíela República.

Las personas
que hacen las
llamadas de

fiaude tienen
información
del cliente
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CNA: inflación de alimentos quizá todo 2023,
urge más a tecnología y riesgos pese a EU
Si bien en los últimos años el sector primario
ha crecido, a futuro su comportamiento po
dría ralentizarse, si no hay una política públi
ca que empuje el uso de más tecnología para
elevar la productividad.

Esto máxime el cambio climático. De ahí

que el CNA que preside Juan Cortina Gallardo
enfatlce la importancia de no bajar la guardia
en pro de la seguridad alimentaria.

Debe aprovecharse la fortuna de la vecin
dad con EU con oportunidades para los ámbi
tos pecuario, hortícola y fmtícola. Hoy del
100% de las importaciones de verduras que
realiza EU, 70% viene de México, lo que se
replica para frutas con 60%.

Cierto es resultado de las acciones realiza

das en los últimos sexenios, con Felipe Calde

rón y Enrique Pefia Nieto, por aquello que no
se haga ahora, se reflejará a futuro.

Como quiera el PIB y las exportaciones se
guirán su avance, pero también las importa
ciones sobre todo granos. Además en el ínter
habrá que dejar atrás la inflación. Hoy justo
los alimentos llevan la voz cantante.

Cortina hace ver que buena parte de esa
presión es importada, ya que el rubro pe
cuario aporta 42% del PIB agroalimentario.
Para ejemplificar, 70% del costo de un kilo
de carne o un litro de leche tiene que ver con
el maíz que consumen los animales y que se
ha disparado 70%. El fertilizante ha subido
384%.

Aquí sí bien la gasolina fue anclada por el
presidente Andrés Manuel López Obrador, el

Fecha: 30/08/2022

Página: 20

Area cm2: 279

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 8,057



gas natural en cambio sigue al alza, dado que
70% viene de EU.

En ese sentido la inflación no es un fenó

meno que se disipará pronto. Cortina estima
que nos acompañará hasta mediados o finales
del 2023, máxime la correlación salarial.

Ahora mismo en EU hay preocupación con
respecto a las cosechas de maíz, tras el fuerte
calor de los últimos meses. Si hay merma ha
brá más presión.

Algo similar replica aquí para la leche. En
2021 con precios bajos y sin apoyos del go
bierno, o sea SADER de Víctor Manuel Villalo
bos o SHCP de Rogelio Ramírez de la O, mu
chas vacas terminaron en el rastro. Obvio la

recuperación del hato tardará unos 18 meses,
lo que explica el nivel de precios.

Así que más allá de EU, nada de quedamos
con los brazos cruzados.

SUÁREZ LOS EXPEDIENTES
DELICADOS Y MUNGUÍA
LA RELEVARÁ
Entre los expedientes delicados que revisó
Mireya Suárez con omisiones en procesos que
decidió exhibir, está la reestructura de Aero
méxico y vanos de los deslistes de la BMV.
También la problemática de Crédito Real y
Unifin e inclusive los fraudes con papeles pri
vados en Segalmex. Como quiera varios de
sus colegas se vieron amenazados e inició la
guerra en la CNBV de Jesús de la Fuente. De

ahí su remoción. Le adelanto que será releva
da por el director de Asuntos Jurídicos
Bursátiles, que es Edson Munguía. Así que
más debilitamiento.

ASAMBLEA Y LOS DEL VALLE
ENDEBLE POSICIÓN EN INTERIET
Recién reapareció Carlos del Valle, hijo de
Alejandro del Valle, ahora en la cárcel. Presu
mió el regreso a sus oficinas en Interjet Nos
cuentan que su estancia ahi fue por una con
cesión procesal en el concurso para retirar
documentos. Sin embargo la posición de los
Del Valle es endeble. El 31 de julio venció el
plazo para inyectar 4,200 mdp. Al no hacerlo
las acciones emitidas y no pagadas se cance
larán y regresarán a Miguel Alemán MagnanL
Pronto habrá una asamblea ex profeso.

TEMPUR SEALY INVIERTE PARA
ENSANCHAR SU PLANTA EN TOLUCA

Resulta que Tempur Sealy que dirige aquí
Shane McDonnell está por anunciar la am
pliación de su planta en Toluca, donde manu
factura sus colchones. Será una inversión por
70 mdp, o sea unos 3.5 mdd, para expandir en
50% su capacidad. La fuma con presencia en
100 países y 69 factorías proyecta que su pro
ducción se eleve entre 25% y 30%.

(á>agullar_dd
aLbertoagulLar@dondlnero.mx
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Monex, una más en anunciar su salida formal de la BMV
La correduríaMonex anunció su salida

de la Bolsa Mexicana de Valores,
lo cual aprobaron sus accionistas el
martes pasado. Mauricio Naranjo,

director general de Monex, explicó que en
su momento, listarse en la bolsa respondió a
cuestiones internas, pero no como un meca
nismo de financiamiento y atribuyó su salida
a los costos asociados a la cotización en el
mercado.

Así las cosas, mientras la Bolsa práctica
mente no incorpora a nadie desde 2017, han
anunciado su salida o se han deslistado ya,
Maseca, Grupo Casa Saba, Grupo Finan

ciero Interacciones, Rassini, Citigroup,
General de Seguros, Biopappel, Maxcom,
Homex, Aeroméxico, Bachoco, Elemen
tia, Fortaleza, Grupo Lala, Crédito Real,
Sanborns, Chedraui, Hérdez, Monex,
entre otras, que suman mucho más de 500
mil millones de pesos en valor de capitali
zación. Las razones han sido muchas, lo que
queda claro es la debilidad del mercado y
cuya función principal, que es una palanca
hacia el crecimiento no está alcanzando los

objetivos de muchas empresas, y pudieran
venir más.

El índice de referencia S&P/BMVIPC tie
ne un múltiplo precio/utilidad promedio
del 13 veces, mientras que el S&P 500 cotiza
a 18 veces las ganancias y el múltiplo similar
de Brasil es del 6.30, lo que podrían indicar
que parte del déficit en la valoración podría
ser regional y no exclusivo de México, aun
que también influye la confianza, la certe
za jurídica, el tamaño del mercado, entre
otros.

FITCHMEJORALA CALIFICACION
CREDITICIADEVECTOR, CASADEBOLSA
Vector Casa de Bolsa, anuncia que la cali
ficadora internacional Fitch Ratings elevó
hoy por segundo año consecutivo las califi
caciones nacionales de riesgo contraparte de
largo y corto plazo de Vector Casa de Bolsa
a A+ (mex)' desde A(mex)' con perspectiva
estable y las calificaciones de corto plazo a
'F1 + (mex)' desde 'F1 (mex)'.
De acuerdo con Fitch, la mejora en las ca

lificaciones está soportada en la consistencia
de los niveles de rentabilidad respecto a sus
pares del sector, impulsados por la diversifi
cación de sus fuentes de ingresos dentro de la
orientación estratégica a la administración de
recursos de clientes.

Al cierre del 2021, Vector registró activos
por 33,361 millones de pesos con una par
ticipación de casi un 4.0% del mercado. Sus
utilidades alcanzaronlos 242 millones de pe
sos, registrando un aumento anual del 4.4%.
Su capital neto se ubicó en 792.6 millones

de pesos. Alcanzó 28,978 cuentas creciendo
10.6% anual en este rubro, mientras que ce
rró el año 2021 con 808 empleados.
En términos de rentabilidad, su ROA se

ubicó enO,66%ysuROE 16.1%

REFINACIÓNDA UN SALTO
La autosuficiencia energética es uno de los
principales objetivos de la política del sexenio,
por lo que se emprendió un fortalecimiento
del Sistema Nacional de Refinación que
incluye la adquisición de la refinería de Deer
Park en Texas, la construcción de la Refine
ría Olmeca en Tabasco, y la rehabilitación
de las seis refinerías existentes en nuestro

país, así como la construcción que ya se inició
de las plantas coquizadoras en Tula y en
Salina Cruz.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independientes^ no reflejannesesariamentsei punto de

vista efe 24HORAS.
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Hay que olvidarnos de que haya Informe de Gobierno
• Cuáleselestadoqueguardalanación?

¿En estos tiempos, todo depende del
cristal con el que se mire al país.
La información confiable es cada vez

más escasa. Muchos de los rubros de gasto es
tán reservados, ya no es información pública
y por lo tanto no es auditable. Cada vez hay
menos autonomía de gestión en la adminis
tración pública.
Los datos estadísticos de Hacienda, el Inegi

o Banxico deben de mantenerse con estricto

rigor técnico si no quieren que los mercados
castiguen de manera drástica cualquier im
precisión negligente en los datos fundamen
tales del comportamiento de la economía.
Pero es un hecho que cada vez hay menos

acceso a la información del desempeño del
Gobierno federal y en su lugar hay una larga
lista de dichos políticos que el propio presi
dente Andrés Manuel López Obrador se en
carga de emitir y coordinar para la repetición
al pie de la letra por parte de sus subalternos.
Es un hecho que los Informes de Gobier

no de los que podamos tener memoria nun
ca se han distinguido por ser un ejercicio de
transparencia y un momento presidencial de
confesión de los fracasos y promesas incum

plidas.
Solo que aquel tono institucional y esa ma

nera de usar las estadísticas para presentar
la verdad del mandatario en turno se han

cambiado por arengas totalmente partidistas
yafirmaciones carentes de cualquier sustento
en los datos.

Son ya cuatro años de esta administración
y es un hecho que seguirá intacto el reparto
de culpas a los neoliberales del pasado, como
fuera el discurso de toma de posesión. Nada
que manche el plumaje de la4T.
Podrá ser evidente que muchos de los da

tos que ofrezca el presidente López Obrador
este jueves a las 5 de la tarde frente al mural
de Diego Rivera de Palacio Nacional serán
imprecisos, pero tendrán invariablemente
el añadido inmediato de responsabilizar a
sus adversarios. Eso será más que suficiente
para que su clientela política dé por bueno ese
imperio de los otros datos.
Fue la oposición radical de la llamada iz

quierda mexicana la que sacó a los presiden
tes delrecinto legislativo de San Lázaro donde
se rendían los informes de Gobierno.

A partir de ahí los presidentes se han en
cerrado en escenarios controlados donde

lo único que reciben son aplausos, lo que ha
anulado por completo la posibilidad de diálo
go entre poderes de la Unión que constitucio
nalmente están al mismo nivel.

Así, el mensaje del jueves de López Obra
dor, y el cúmulo de documentos que habrá de
enviar al Congreso tras su discurso vespertino
de Palacio Nacional, no será un Informe de
Gobierno, será un mensaje partidista con el
contenido habitual, aunque en un escenario
y horario diferentes dentro de la misma loca
ción del Palacio Nacional.

Porque, además, fue el propio Presidente el
que anuló las expectativas de algún anuncio
espectacular. Él mismo las traspasó al dis
curso que habrá de pronunciar el 16 de sep
tiembre, día del aniversario del inicio de la
guerra de Independencia, cuando hable de
la relación con Estados Unidos y Canadá y su
visión del sector energético mexicano.
Así, estamos en la antesala de un discurso

más dirigido a los simpatizantes del movi
miento políticoelectoral del Presidente, no
ante un auditable informe del estado que
guarda la nación.
Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ndependíentesynoreflejannecesar ¡ámente

glpu nto de v¡ Sf$í3? 24 HORAS.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
El TikTok de Manuel Bartlett
Por Mauricio Flores*

Será muy difícil que solamente a
través de 2,800 antenas de trans
misión inalámbrica los habitantes

de 18,364 poblaciones puedan acceder a tra
vés de CFETelecomunicaciones e Internet

para Todos a los contenidos de Internet, ya
sea mediante a Google, Edge, Safari o Fire
fox, así como a las populares redes sociales
como Faebook, Twitter o TikTok, o a los con
tenidos streamíng tipo Netflix, Prime o ya no
digamos Disney o Vix: todos los operadores
de Internet en México, los que agrupa la Cá
mara Nacional de la Industria Electrónica,Te
lecomunicaciones y deTecnología de la Infor
mación que preside Enrique Yamuni, saben
que se requieren acceso de fibra óptica hasta
la torre que iniciará la irradiación de la señal
a cuando menos 40 kilómetros de sus repeti
doras... pues hacerlo sólo "por aire" degrada
hasta hacer inviable la conexión sobretodo sí

se tratan de protocolos de conectividad 4G. Y
bueno, además se necesita en esa área esta
blecer el punto de Host (hospedaje) para las
señales de comunicación con la red de redes

que permitan que tenga una calidad comer
cial aceptable la oferta que desarrolle la pa
raestatal a cargo de Manuel Bartlett.

¿Lo anterior le sonó a un trabalenguas?
No es tan difícil, pero realmente el
procedimiento de llevar conectividad de
Internet a 6.4 millones de personas es más
complejo que hacer un discurso de fin de se
mana y anunciar una gran jornada nacional
para "levantar antenas" como sí se trataran
de puestos de tlayudas. De hecho, a la fecha
no se conoce un plan así sea ligeramente
detallado de cómo se aprovechará la red de
fibra óptica de la Comisión Federal de Electri
cidad para llegar a la antena de transmisión,
de cómo se colocarán las repetidoras, donde
estará el hospedaje de los contenidos de los
proveedores de Internet y el tipo de repetido
ras que se usarán.

LOS MUGROSOS DE LOS CABLES

El pasado fin de semana, cuando el direc
tor general de la CFE bromeó con los traba
jadores de la paraestatal y les llamó "mugro^
sos" a los que tienden los cables y generan la

electricidad, es probable que no haya tenido
todavía un plan topográfico para colocar las
2,800 antenas: considerando que la mayoría
de las 6.8 millones de personas que se busca
servir viven en zonas serranas de Chiapas,
Tabasco Oaxaca, Puebla, Veracruz, Guerre
ro, yTlaxcala, la definición de alturas de las
antenas es especialmente crucial como sabe
cualquier instalador de cable e internet.

Hoy no conocemos sí existe un plan to
pográfico que haga eficiente la colocación de
equipos en los que se estima invertir poco
mas de 10 mil millones de pesos. Pero ade
más, por honrados y capaces que sean los
"mugrosos" trabajadores de campo de la
paraestatal, una cosa es instalar antenas de
energía y otra las de telecomunicaciones, así
como muy diferente poner en marcha y dar
mantenimiento a la repetidoras de datos en
4G. No es algo que se pueda aprender de la
noche a la mañana.

Vaya, ese mismo problema enfrentó Al
tan, cuando todavía era dirigida por Salva
dor Álvarez pues era tal la especialización
que para desplegar su red tuvo que recurrir
a subcontratistas como American Tower y
Telcel, lo cual incrementaba los costos ope
rativos. Y bueno, ni que decir del problema
de cuando menos 4 tipos diferentes de red
de fibra óptica de CFE tanto en antigüedad
como en capacidad al punto que Altan tam
bién le dio la vuelta.

Pero ahí algo aún mas curioso: que no
checan los números población a la que se le
busca llevar Internet con la inversión estima

da inicialmente. Ya le platico en menos tiem
po queWhatsApp,

CDMX: INVERSIÓNY
PERFILES INCÓMODOS

Los pasados días 25 y 26 de agosto se
llevó a cabo la Feria de Inversión en la Ciu

dad de México en el Centro Citibanamex, en
el que participaron más de 280 empresas, así
como instituciones y expertos financieros
con el objetivo de promover las oportunida
des de inversión en la capital y reflexionar
sobre el rumbo que lleva la reactivación eco
nómica de la CDMX.
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Entre los paneles de discusión estuvo
el de "Bases y Oportunidades para el Cre
cimiento de la Ciudad de México',' que será
inaugurado por Claudia Sheinbaum y que
moderó su coordinadora de asesores Diana

Alarcón. También se incluyeron paneles de
"Electromovilidad, moviendo la ciudad del
futuro" presentados por al Secretario de
Movilidad, Andrés Lajous Loaeza y con las
voces de Fadlala Akabani y Rosario Castro,
Directora del Metrobus.

Hubo un tercer panel, "Política de Inno
vación, reconectado a la ciudad? presentado
por José Peña Merino, directo de la Agencia
Digital de Innovación Pública (ADIP) y mode
rado por Nathan Poplawsky.

Pero este último llamó la atención que
como parte de la Feria de la Inversión en la
Ciudad de México participara como mode

rador de un panel pue, quien sin serlo se
ostenta como presidente de la Cámara de
Comercio, Servicios y Turismo (CANACO) y
presidente del CESA CDMX.

Y es que el protagonismo de este perfil,
innecesario por cierto, causó incomodidad
entre algunos empresarios que no lo ven
como un mediador entre los distintos sec

tores de la ciudad, sino como un improvi
sado en ciertos temas. De hecho, Nathan
Poplawsky fue quien hace unos meses salió
a descalificar a las mujeres que participaron
en las marchas del movimiento 8M, desta
cando los "daños económicos" que habrían
dejado las movilizaciones en las que partici
paron miles de capitalinas.

¿Qué gana la Jefa de Gobierno con arras
trar perfiles como ese?

* floresarellanomauricio@gmail.com
@mfloresa rellano
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Regreso a clases con carestía
e acabaron las vacacio

nes fie verano y desdé
ayer cerca fie 30 millo
nes de alumnos regre
saron a clases en todo

el país.
El pasado fin de se

mana, cientos de padres de familia
abarrotaron las papelerías y centros
comerciales para surtir la lista de útiles
escolares y uniformes.
El golpe a la economía familiar se

dejó sentir a la hora de que los pa
pas llegaron a las cajas registradoras,
porque én promedio, los precios de
las libretas, cuadernos, bolígrafos, go
mas, lápices y demás piezas escolares
mostraron un incrementó superior al
20 por ciento.
Según la Concanaco Servytur, el

regreso a clases totalmente presen
cial permitirá una.derrama económica
cercana a 100 mil millones fie pesos
y sé concentraría principalmente en
útiles escolares y papelería, además de
artículos electrónicos, con un impacto
positivo contabilizado en 60 mil millo
nes de pesos.
Gerardo Cleto López Becerra, l're

sidenlé de ConComereioPequeño
fie la CDMX, asegura que ríe manera
indirecta, la derrama beneliciara a las

i ínulas de abarrotes, peí uquerías y es

télicas, zapaterías, transporte de pasa
jeios (taxis y colectivos), certificados
médicos, preparación de alimentos
y bebidas.

Todos los negocios vinculados al
sistema educativo tuvieron que dismi
nuir sus actividades, cerrar parcial o
totalmente, luego fie que hace 2 años
y medio Sé implemenlaron las medi
das sanitarias de aislamiento y conl'i
namiento para prevenir los contagios
del Covid19.

López Becerra destaca que hace trés
años el paquete de artículos básico po
dría, comercializarse hasta en $150.00
pesos.

"Hoy el mismo paquete no puede
comercializarse en menos de$200.00
pesos, lo que representa un incremento
de más del 30 por ciento''.

El ciclo escolar 20222023 será fiel
29 de agosto y finalizará el miércoles
26 de julio de 2023, de acuerdo con el
calendario estipulado por la Secretaría
de Educación Pública.
GUIA DE TURISTAS:
El secretario de: Turismo del Gobierno

de México, Miguel Torruco Marqués,
dio a conocer que dé enero a julio de
2022 se registró la llegada de 12 mi
llones 191 mil turistas internacionales

vía aérea a México según su nacionali
dad, lo que representa un incremento

fie 70.2% comparando con 2021. De
acuerdo con información fie la Uni

dad de Política MigratoriaHegisiro e
Identidad de Personas de. la Secreta
ría de Gobernación, esta cifra supera
también las llegadas del mismo perio
do fie 2019, con el 3.4%, cuando se re
gistraron 11 millones 787 mil turistas.
Los principales países con llegadas fie
t ni istas internacionales, vía aérea a Mé
xico, fie enero a julio de 2022, fueron
Estados Luidos. Canadá y Colombia,
con 9 millones 401 mil turistas. Duran

té los primeros siete meses del año, la
llegada de turistas estadounidenses
vía aérea alcanzó 7 millones 968 mil,
lo que significan 40.9% más respecto a
2021, cuando llegaron 5 millones 654
mil luristas, superando lambién en
19.9% las llegadas fie 2019, que fueron
6 millones 647 mil.

Además, se tendría que
agregar los incrementos en
los precios de productos
básicos, transporte y
ropa calzado, así como la
adquisición de cubrebocas
y gel antibacterial,

hecho indispensables
para la asistencia en las
clases presenciales.
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Powell ¿gavilán o paloma?
Hasta cuándo?
¿Cuál aterrizaje suave?

¿¿Cuál transición lersa riel
hawkish al dovish? ¿Cuál
lecho inflacionario? Esto

no se acaba, hasta que se
acaba. La chamba se hace

hasta que acabe la chamba, pero ¿cuán
do es eso?

Si bien muchos ya esperaban que la
polílica monetaria, de ese país segui
ría restrictiva en los próximos meses;
algunos pensaban que le bajarían dos
rayitas al volumen. Desde que se co
noció el dalo sobre la inflación a julio
iodos quedaron convencidos deque
el incremenio de precios en M{,i había
llegado a su lope.
Por eso, se pensaba que la l 'l1) se

guiría. subiendo la (asa de interés, pero
en un nivel fie 50 punios base, es decir,
medio punió porcentual. Ahora con las
declaraciones de Powell, ya. casi lodo
mondo da por tacto que en las próxi
mas semanas volverá a subir 75 punios
base la lasa de interés. Incluso, casi nadie
duda de que la I I I) mantendrá. el tono
de su política moneiaria en el Hawkish.

Por si no losabes, cuando una autori
dad monetaria adopta el lono hawkish,

quiere decir que está en fase restrictiva.
Cuando esto sucede se mantienen in
crementos de las tasas de interés, con lo
cual se corniola el alza de precios y no
aumentan los precios. En caso comía
rio, el tono dovish je refiere a la polílica
moneiaria expansiva medíanle la cual,
mant iene o baja las tasas fie interés para
asiim ular la economía a l ravés de mayor
inversión y gasto.
Sin embargo, el seguir en lono hal

cón cuando algunos querían que fuera
un poco más paloma; no es el mayor
problema. La duda que a muchos ator
menta en e$t os días es saber ¿por cuánto
liempo más? Powell elijo que seguirán
bajando las tasas de interés "Hasta, que
el trabajo esté hecho" ¿Pero eso qué
significa? ¿Hasta que baje la inflación
a 5,4, 3 por cíenlo? ¿Hasta que mejore
la creación de empleos? ¿Hasta que. la
economía de ECJ esté en los huesos?
Hay quienes incluso dicen que las

lasas continuarán subiendo y se man
tendrán en esos niveles más tiempo del
previsto.
Esa es la mayor duda de todos, qué

tamo más la EED va estirar la cobija. Y
por eso, iodo mundo se va a refugiar a.
inversiones seguras y las de riesgo se

quedarán para otro día,. Por eso el au
mento en el valor de los bonos del tesoro

de Ei] a. dos años y por éso las caídas en
los índices de los mercados de valores.

Ealta esperar el reporte de empleo en
julio, y eso podría dar otra idea distinta
para quienes quieren que Powell pase
de gavilán a paloma.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1

ese organismo para los
próximos meses y en 2023.
Ese es ei sentir de

muchos analistas e
inversionistas del mercado

luego del discurso del
presidente de la FED,
Jerome Powell, Si bien

recuerdas, el viernes pasado
te comenté que en el lamoso
simposio en Jackson lióle,
en Wyoming en Estados
Unidos; el presidente de la
Reserva Federal de EU daría
señales de cómo actuaría
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PRISMA EMPRESARIAL

Tampoco en el sector externo hay buenas noticias
GERARDO
FLORES
LEDESMA

TIM K DEFICIT en la ba

lanza comercial no ne

cesariamente es malo,
siempre, y cuando las im
portaciones que se hagan
en nuestro país no sean
bienes de consumo, sino

de capital o intermedios.
Pero ese no es el caso de México, por

que ya pesa más lo que nos comemos y
quemamos, que lo que compramos afuera
para producir y vender más. Las importa
ciones petroleras han crecido 23.7% en los
primeros 7 meses del año y los bienes dé
consumo 38.9%, mientras que las compras
fie bienes intermedios alimentaron 21.9%

y los de capital 18.4%.
Así, con ésas cifras oficiales en los

registros del 1NHG1, podemos decir que
no estamos muy bien en términos de ba

lanza comercial, porque terminaremos
el año con un déficit de más del doble

qué el saldo de export aciones é impor
taciones to tales de 2021.

En 2020 terminamos Con un superávit
de 34 mil 185 millones de dólares; en 2021
él retroceso fue dé • Id mil 939 millones
de dolaras, y en este año, en 7 meses, ya
arrast ramos una merma entre lo que ven
demos y comprarnos al exterior de casi
19 mil millones de dólares.

La situación no es halagüeña,sobre to
do en un escenario donde la inflación no

alcanza la puerta de salida y el aumento
en las tasas de interés hacen prohibitivo el
costo del dinero.: Lg balanza comercial de
muestra que nuestra economía se empie
za a frenar y que pagaremos más dólares
y más caros por los bienes y servicios que
se importen, mientras observamos ret ro
cesos en las exportaciones, como el 42%
en julio pasado en el sector automotriz.

La desaceleración (o incluso recesión)
en EL!, y la debilidad económica en otras
regiones generará más caídas én la ba
lanza comercial de México, incluidas las
exportaciones petroleras que mermaron
6.1% en julio pasado.

Es probable que el déficit comercial fie

México al finalizar este año sea de 25 mil
millones de dólares.

PUNTOS Y LÍNEAS
LAS PALABRAS dé Jerome Powell la
semana pasada revelan que la EED
mantendrá su lucha contra la inflación,
y que habrá alzas en las tasas de interés
del vecino del norte hasta, abril de 2023,
aunque haya malestar en los hogares y
se afecté el crecimiento...

LOS MLMSAJES del presidente Andrés
Manuel López Obrador, previos a su IV
Informe fie Gobierno oficial, rayan en
tre la verdad y la mentira. Es cierto lo
que presume, sobre las pensiones pa
ra personas fie la tercera edad, pero es
mentira cuando dice que el Aeropuerto
Internacional Eélipe Angeles es él mejor
de América Latina, porque no hay nin
gún esi udio o medición bajo el cual se le
pueda otorgar ese mote. Hay otros que
son debatibles, como su spot sobre el
problema del agua en el norte fiel país y
Su intervención para resolverlo.

¦Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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